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Хозяева? Нет 
исполнители!

К р и т и ч е с к и й  
почему не может

м о н о л о г  о 
быть «колхоза» в

х о з р а с ч е т е :  
совхозе?

. Кто бы ни шел через про
ходную нашей Нижнетигии- 

^ с к о й  фермы совхоза «Усть- 
‘̂ Бакчарский», сразу обратит 

внимание на большую таб
лицу под названием «Учим
ся считать». В колонках ее 
лимиты основных затрат, 
фактический результат ра
боты животноводов в нату
ральном выражении и эко
номия в рублях (расход кор
мов, за^ботной платы, 
электроэнергии). Показатели 
таблицы — красноречивое 
свидетельство того, что тру
женики фермы ведут свою 
«бухгалтерию», считают', ра
чительно хозяйничают. Сна
чала года на производстве 
продукции у всех звеньев, 
без исключения, есть эко
номия затрат. В коллекти
ве телятниц, где вожаком 
Надежда Тихоновна Дубро
вина, только за февраль, к 
примеру, ко,рмов сэкономле
но на 340 рублей, а элект
роэнергии — на 609. Поч
ти к минимуму сведен па- 
деи{ те лот.

Своя «бухгалтерия» у ве
терана труда, фуражира Са
велия Михайловича Пере
возчикова. В лизбое время 
готов назвать цифры расхо
да всех видев кормов на 
центнер молока. А раньше 
работал по принципу «сколь 
бригадир велит, столь и от
пускаю». Каждый день воз
никают новые вопросы. До
ярки интересуются, каковы 
нормативы оплаты труда за 

и раздой перво- 
процессе работы 
какие-то сомне-

^  подготовку 
телок. В 
возникают

ния, что-то требуется отре
гулировать по-новому. Ини
циатива снизу бьет ключом. 
Хозрасчет дисциплинирует, 
воспитывает. В отделении 
в первом квартале зафик
сировано 4 прогула, наде
емся в скором времени во
обще избавиться от них.

Много сегодня говорят, и 
я сам в это очень верю, что 
переход на хозрасчет, само
финансирование должен вер. 
нуть крестьянину чувство хо
зяина земли, своего труда. 
Уве,рен, что настоящий 
хозрасчет и должен быть на
правлен на то, чтобы низо
вой коллектив — бригада, 
отделение — действительно 
был хозяином. Лишь тогда 
полностью раскроются воз
можности хлебороба и жи
вотновода. Этого я как уп
равляющий у нас не вижу. 
Почему? Свои аргументы 
прюбовал высказать руково
дителям оешхоза, но в ответ 
услышал: «Многого хочешь, 
Маяко.в. Кто тебе позволит 
устраивать колхоз в совхо
зе?». Думаю, надо разо
браться, чтобы потом зано
во не «перекраивать» хоз
расчет.

О чем волнуюсь, пекусь? 
Животноводы нашей фермы 
наращивают продуктивность 
скота, есть положительные 
сдвиги в экономике, рабо
чая инициатива налицо. Но 
давайте рассудим по-кресть
янски, на понятном языке. 
'Ведь хозрасчет в том .виде, 
что у нас, направлен толь
ко на личный интерес, на 
право честно заработать

больше. Материальный сти
мул — дело хорошее, но он 
делает человека полным хо
зяином лишь своего заработ
ка. Однако ни каждый в от
дельности, ни бригада и да
же коллектив отделения че
рез повышение экономичес
кой эффективности не ста
новятся общественными хо
зяевами своего дела. Ибо 
они, получив право работать 
больше и лучше, лишены 
права распоряжаться полу
ченной прибылью. Введение 
нэпа, когда вместо продраз
верстки был установлен 
твердый налог, помогло в 
сжатые сроки поднять сель
ское хозяйство. Сейчас не. 
только семья, но и бригада 
стала первичной трудовой 
ячейкой на селе, от нее и 
надо начинать полный хоз
расчет. Еще лучше — ком
плексная бригада полеводов 
и животноводов, представля
ющая собой единый трудо
вой коллектив отдельного 
села. Уплатив свой «налог» 
в виде твердо установленно
го процента- отчислений при
были в государственный до
ход и фон,д совхозного уп
равления, первичный трудо
вой ко.ллектив должен твер
до расочитьшать на часть

Ритмичность—  
основа производства

Есть
лидеры

в  первые же месяцы года 
объединение «Томский неф
техимический комбинат» 
оказалось в сложной ситуа
ции: потребовался ремонт
оборудования раньше наме
ченного ерюка. Началось от
ставание. Но узйе в мае кол
лектив шел с опережением 
по всем основным видам 
продущии — • производству 
полипропилена, метанола, 
карбамидных смол. Химики 
нашли силы обрести уте
рянную стабильность. Чего 
не скажешь о других том
ских предприятиях.

Начался завершающий ме
сяц первого полугодия. Каж
дую неделю областная газе- 
та публикует результаты 

дЦ промьппленных предприятий 
по производству важнейших 
видов продукции. И по мно
гим из одной сводки в дру
гую переходят минусы. Как 
будто ничего не изменилось 
в жизни. А ведь предприя
тия уже пять месяцев учат
ся пользоваться экономичес
кими рьиагами, действует

Добыча цефти 100,8 93,4
Добьпа газа 103,6 97
Электролампы 80 72,4
Устрсйства ЧПУ 100,4 82,9
Отбойные молотки 34 24,7
Электродвигатели
переменного тока 89,8 81,2
Подшипники 83,5 75,8
Режущий инструмент 80,2 76,6
Полипропилен 138,5 138,5
Метанол 115,3 107,9
Карбамидные смолы 110,1 102,9
Манометры 98,5 89,6
Деловая древесина*) 86,9 79,7
Пиломатериалы*) 90,4 79,6
Сборный железобетон 98,9 85,4
ДВП 87,1 81,3
Древесностружечные
плиты 107,7 , 107,7
Кирпич строительный 103 96,1
Кожаная обувь 88,6 80,2
Резиновая с!бувь 84,4 77,2
Кондитерские изделия
комбината «Красная звезда» 105,7 92,6
Верхний трикотаж 100 89,8

прибыли, которой он впра
ве распоряжаться по своему 
усмотрению. Тогда и совет 
отделения будет чув1стЕовать 
себя хозяином и решать, ку
да вложить заработанные 
деньги: клуб ли ремонтиро
вать, построить дом или бла
гоустроить дорогу. Если сов
хозу нужно сразу большую 
сумму вложить в важный 
объект, то пусть средства 
бригад будут объединены 
на демократических нача
лах, на основании решения 
совета трудового коллекти
ва.

По-моему, теряет свою си
лу хозрасчет, при котором 
лимитируются iBce затраты 
и планируются доходы из 
среднесовхозных показате
лей себестоимости. Взять, к 
примеру, корма. Есть ли 
стимул нашей полеводчес
кой бригаде бороться за 
снижение себестоимости .уро
жая, если все нормативы 
идут не от фактически до
стигнутого этим коллекти
вом? У нас себестоимость 
одна, у соседа — другая, а 
в третьем отделении вооб
ще вьппе вдвое. Сколь ни 
старайся, а будешь зависеть 

•от средней цифры. Но еще 
Глеб Успенский насчет 
средних цифр иронизировал: 
«Это все равно, ежели бы 
я взял миллионщика 1Соло- 
т.ушкина, у которого в кар
мане миллион, присоединил 
к нему просвирню Кукушки
ну, у которой грош,—так 
тогда в среднем выводе на 
каждого и вышло .бы по по
лумиллиону».

Верно, все мы учим
ся считать затраты. Но 
надо учиться считать и 
прибыли, учиться по- 
хозяйски распоряжаться ими 
на благо своего села. По
ка что этот главный рычаг 
управления находится в ру
ках специалистов и руково

дителей совхоза, живущих 
на центральной усадьбе и 
на окладе. То есть не при
вязаны они к условиям пе
риферийного села и конеч
ному продукту конкретного 
отделения. Я сейчас никак 
в толк не возьму, для чего 
нужен управляющий да еще 
и бухгалтер при нем. Чем 
управлять, что считать, если 
решают все вопросы строи
тельства, развития соц
культбыта Нижней Тиги не 
наш совет, а в совхозной 
конторе? Мне стыдно людям 
в глаза глядеть: зарплату
получаю хорошую, но ниче
го сам не решаю. Хотя го
ворят, что управляющий — 
это хозяин своего села. Но 
в управление экономикой 
пока больше втянут бриг^ 
дир благодаря чековой с #  
стеме контроля затрат. А 
стратегию и тактику жиз
ни отделения определяют 
главные специалисты хозяй
ства, часто не спросив мне
ния совета трудового кол
лектива отделения или 
бригады.

Вообще создается впечат
ление, что новый механизм 
экономики, рассчитанный на 
демократизацию управления, 
уже с первых шагов подми
нается командным стилем. 
Читаешь в газетах, слы
шишь по радио, смотришь по 
телевизору, что думают уче
ные, экономисты, — все ло- 

'нятно: надо идти на «колхоз 
в совхозе», то есть на бри
гадную кооперацию, дадсе 
на арендный подряд^ целого 
отделенир. Развивай дело, 
получай прибыли и управ
ляй. А на деле — все тебе 
ра1сставили по полочкам, все 
за тебя решили.

А. МАЯКОВ, 
управляющий Нижне- 

тигинскнм отделением 
совхоза «Уеть-Бакчар- 

ский» Чайнского района.

Лауреаты премий имени знатных людей села-

о госпредприя-Закон СССР 
тии.

...приехала в редакцию .ра
ботница сборочного цеха 
№ 2 2  объединения «Сиб- 
электросвет» В. Ушакова. 
Она возмущена тем, что 
из-за неразберихи на одном 
лишь участке — цокольном 
— длительное время лихо
радит сборочные цехи. День 
за днем следуют простои 
бригад, что влияет на на
строение людей. Из-за про
стоев падают заработки. Обо 
всем наболевшем рабочая 
рассказала в многотираж
ной газете. Ее голос адми
нистрация не услышала или 
сделала вид, что не слышит. 
Никто не бросился прини
мать оперативные меры. И 
рабочая возмущена: «Как
же так! Потом опять нач
нутся «черные субботы».

У большинства руководи
телей предприотий подобным 
срывам свои объяснения: 
как не было, так и сейчас 
нет самостоятельности —  ни 
финансовой, ни планово-про
изводственной. Все ждут 
XIX партийную конферен
цию, которая должна отве
тить на вопрос. Что делать.

А пока результаты работы 
томских предприятий тако
вы: в первой колонке — в 
процентах к плану на 30 
мая, во второй — к месяч
ному:

Все слагаемые «большого молока» были в 
прошлом году на Володинской ферме Кри- 
вошеинского района. Валентина Алек
сандровна Кормушкина тоже сделала все 
зависящее от нее. И результат: продук
тивность коров в группе В. А. Кормушки- 
ной составила по году 4.022 килограмма 
молока, на 685 килограммов больше, чем 
в 1986-м. За двенадцать лет работы на 
ферме Валентина Александровна прежде 
никогда не добивалась такого стремитель

ного рывка. Сейчас перед оператором ма
шинного доения стоит задача сделать ус
тойчивый рост результатов обязательным 
условием нормальной работы. К этому ее 
обязывает и недавно врученная почетная 
премия имени Героя Социалистического 
Труда Екатерины Наумовны Белозерце
вой. I

Г
|

НА СНИМКЕ: В. А. Кормушкина.
Фото Е. Лисицына.
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ВШОВЫЙ СЕРВИС

Заметки о подготовке лесных вахт 
к летнему сезону 

МАРШРУТНОЕ ПРЕДИСЛОВИЕ
Третью часть всего заготавливаемого ле

са «Томлеспром» берет вахтовым методом. 
Нынче будет задействована 41 вахта (в 
мае—26), на них предполагается стреле- 
вать и частично вьшезти свыше двух мил
лионов кубометров древесины.

Обычная технология немудрена: древе
сина ложится в запас, а едва скует моро
зом северные реки и болота, лесозаготови
тели по зимникам перебрасывают хлысты 
в пункты разделки. К 1 декабря планиру
ется запасти 1,76 миллиона кубометров 

.хлыстов. Вариант, кстати, для хозяйствен
ника беспроигрышный: тому, кто в прош
лом году хорошо запасся вахтовым лесом, 
легче было выполнять обязательства удар
ного квартала... Существуют и так называ
емые вахты полного цикла. Тут древесина 
разделывается на месте и сплавляется по 
рекам.

Вахтовый лес ценен (как правило, это 
хвойник). Взять его, однако, непросто. Ле
созаготовители то и дело упираются в про
тиворечие. Дорогой ценой приходится пла
тить за остро необходимое стране сырье. 
Главная сложность—-в длительном отрыве 
лесоруба от дома, от семьи.

Можно ли это противоречие нейтрализо
вать? Опыт лучших предприятий «Том- 
леспрома» наводит на оптимистические 
выводы. Два года назад составлена пер
спективная программа развития лесных 
вахт Томской области. Оптимизм основан 
на том, что вахту следует сделать макси
мально удобной для жизни полусотенного 
(в среднем) коллектива.

Сегодня в понятие «культурно-бытовой 
комплекс вахты» входит и добротное снаб
жение вахтового поселка продуктами пита
ния, и волейбольная площадка около ва
гончиков, и библиотечка-«передвижка». 
Полностью ли подготовлены лесные вахты 
к сезону? Чтобы сделать компетентное за
ключение. комиссия в составе представи
телей обкома КПСС, руководителей и спе
циалистов «Томлеспрома», работников об
кома отраслевого профсоюза предприняла 
вертолетный «десант» в Прикбтье.

ТОГУРСКИЙ КОНТРАСТ
Год назад, после подобного облета, вах

та Осинка То1 7 рского ЛПК была призна
на одной из лучших. Комиссии пришлась 
тогда по душе компактность поселка, по
рядок в нем. Лесозаготовителям из Пи
ковки удалось сохранить и даже освежить 
«лицо» вахты.

...В центре общественно-политической 
работы, куда лесорубы приходят отдох
нуть после многотрудного дня, стоит теле
визор, установлен и бильярдный стол. 
ЦОПР оформлен как подобает. Интересу
емся условиями соревнования, вывешен
ными на стене, вглядывабмея в цифры эк
рана показателей. Броская «молния» со
общает. что 13 мая звено М. X. Евсене- 
ева стрелевало 277 кубометров хлыстов— 
почти две нормы!

Начальник вахты В. П. Ломов проводит 
нас по поселку. Заглядываем в чистенькие 
комнаты лесорубов с занавесками на ок
нах, в пекарню, в столовую. Повара И. Е. 
Ан5фриева и Ю. А. Загребина предлага
ют отведать винегреты, вьшечку и мяс
ные блюда несколтжих видов, салаты—не 
всякий городской общепит блеснет таким 
ассортиментом! На тарелке пышный сдоб
ный хлеб...

О людях, чувствуется, руководители 
Пиковского лесопункта заботятся не для 
«галочки». Соответственна и отдача. Заго
товить на Осинке планируется 30 тысяч 
кубометров леса, но хозрасчетный ком
плекс намерен положить хлыстов в запас 
в полтора раза больше. И обязательства— 
на виду.

В Белояровском же лесопункте комби
ната отношение к вахтовому методу — с 
прохладцей. За четыре дня до заезда вах
та Зубреково не была готова к приему 
людей. Под свежевьшавшим снегом оказа
лись кровати, тумбочки, стулья, вынесен
ные из вагончиков, которые недавно по
красили. В разгромном состоянии оказал
ся ЦОПР. Обнаружились и другие серьез
ные упущения. С прошлого лета в одном 
из вагончиков простаивает неисправный 
холодильник. О нем уже все забыли. А 
вот когда на вахту приехала повар Л. Г. 
Смирнягина, пришлось напомнить руковод
ству о нехватке холодильных емкостей. 
Технический инспектор ЦК профсоюза 
В. Л. Екельчик обратил внимание на опас
ные узлы обветшавшей электропроводки.

«Жарко» было главному инженеру 
Тогурского ЛПК Н. Я. Федорову в разго
воре с начальником вахты В. Н. Чуйко
вым.

— Чтобы . сделать дорогу и благоустро
ить территорию, нужен грейдер,— сказал 
Виктор Николаевич,—но каждый год нам 
только обещают.

— Направляли же вам грейдозер.
— Вот-вот—грейдозер! Да еще без на

весного оборудования. Что такой техникой 
разровняешь?!

Ребром поставили белояровцы также 
вопросы о доставке на вахту, о плохом 
продовольственном ассортименте (В. П. 
Исаев, сторож: «Овощей привозят пару 
ящиков, подразнить, что ли?»).

— И в  прошлом сезоне не обошлось 
без замечаний со стороны комиссии,— 
вспоминает начальник отдела «Томлес
прома» Р. В. Палнов.

То:гда, как и пару лет назад, дирекция 
комбината устраняла их в пожарном по
рядке.

ВОПРОС к ПРОФКОМУ
в  , целом Олимпийская верна себе — 

вновь на хорошем счету. Вахта крупная. 
Белоярский ЛПК нацеливается нынче за
готовить здесь 1 2 0  тысяч кубометров пер
восортного сосняка, в два-три раза боль
ше, чем на любой другой вахте «Томлес
прома».

Однако в вахтовом сервисе у белояр- 
цев, как ни странно, тоже обнаружились 
недостатки.

— В волейбол-то мы перекидываемся 
иногда, а вот пищи духовной не хватает, 
— подал ершистую реплику машинист ва- 
лочной машины В. И. Валяев. — Ну что за 
жизнь без телевизора?!

— Всю зиму уговаривал начальника 
Куролинского цеха А. Н. Белодедова, на
чальника вахты И. Ф. Шинна забрать на 
складе телевизор »  бильярд для вахтового 
поселка, — возмущается председатель 
профкома Белоярского ЛПК В. А. Не
помнящий. — Так и проморгали... Бильярд, 
например, отравлен в Ягодное.

— Как же профком мог отдать другим 
то, чего куролинцы добились по итогам 
соревнования?-уточняю у Владимира 
Александровича.

•— Я сказал куролинцам: не буду зани
маться вашим вопросом принципиально... •

Стоило ли ударяться в амбицию проф
союзному органу? Перекладывание на 
хозяйственников даже простейших кон
трольных функций приводит к двухсмыс- 
ленным ситуациям, к неразберихе. Задача 
профкома проследить, чтобы вахта была 
сполна обеспечена всем необходимым для 
досуга. Тут уж не грех, если требуется, 
быть активисту понастойчивее, самому ор
ганизовать доста'вку того самого телевизо
ра. Не стеснялся же действовать так быв
ший председатель профкома Парабельскб- 
го ЛПХ В. И. Пегов (до сих пор, кстати, 
вахтовики с Колбинки вспоминают его доб. ‘ 
рым словом). В интересах людей—неза
зорно!

ЧТО ПРЕДЛОЖИТ OPCI
Начальник вахты Аленка Аргат- 

Юл1Ьского ЛПХ В. К. Сетяев напомнил о 
мясных консервах для ночной смены. Их 
недостает.

— Решаем вопрос,—уверенно отклик
нулся заместитель начальника «Томск- 
лесурса» С. И. Золотухин. —Будем брать 
тушенку хотя бы по кооперативньш ценам.

Крайне неудовлетворительный нынче 
'завоз на вахты сухофруктов, лука, свежих 
овощей. Их не оказалось даже на Олим
пийской, Колбинке—вахтах, пользующих
ся в «То'млеспроме» заслуженной славой.

— Возьмем под контроль,—вновь заве
ряет Сергей Иванович, на этот раз—на
чальника вахты Колбинка В. Г. Асташе
ва.—Перекупим в Томске, Колпашеве и 
приш.лем.

Обещаниями сыт не будешь—старая ис
тина. После неоднократной критики в ад
рес руково-дителей «Томсклесурса» снаб
жение вахт продуктами в целом налади
лось. Но нет-нет да возникают перекосы в 
меню вахтовиков. То круп да макаронных 
изделий не Завезли, то овощей, то конфет 
к чаю. А почему, собственно, «Томск- 
лесурс» предпочитает раздаривать посулы 
в дни облетов, а Пе займется вплотную 
выверкой нужных вахтовикам товаров на
кануне, месяца за полтора-два? Ведь о 
поставках тех же овощей можно было до
говориться заранее.

Вызывает недоумение также то, что пе
речень промтоваров для вахт частенько 
остается на бумаге. Вахтовики с Аленки 
жаловались на то, что брюки и рубашки, 
продаваемые в магазине, — малых разме
ров. Приходилось сталкиваться и с откро
венно бедным выбором предметов первой 
необходимости. Кое-где продажа их просто 
не организована. Например, на чаинской 
вахте Нюрса. Рубашку или носки здесь *не 
купишь. «Согласна ли продавать? — пере
спросила повар Л. В. Семенова.—А поче
му нет? Пусть в орсе дадут фактуру».

Выявляется это опять-таки «по ходу», 
когда вахтовый сезон стартовал.

МАРШРУТНОЕ
ПОСЛЕСЛОВИЕ

■Начальник «Томлеспрома» В. Н. Шу
тов не раз подчеркивал при облете, что 
вахта должна быть уютной. Технологи
ческие процессы в основном отработаны, 
проблемы с продовольствием постепенно 
снимаются. Теперь стоило бы подумать о 
формировании полноценного культурно- 
бытового комплекса вахты.

Понятно, что он подразумевает и спорт
площадки в вахтовых поселках, и телеви
зор, занавесочки на окнах, и газету в 
ЦОПРе. Причем комплексу надлежит 
стать действующим. Иначе говоря, газету 
ждут только свежую, телевизор нужен ис
правный, киноаппарат — с «обоймой» ин
тересных фильмов. А пока, как и само- 
отключающийся не вовремя холодильник 
на Нюрсе, бесполезен киноаппарат на Се
верной Асиновского леспромхоза: фильмы- 
то—старые (явление типичное). Ни о ка
ком культурно-бытовом комплексе, увы. 
не приходится говорить после осмотра 
■ЧурбиГ'И. Здесь и вовсе затянули подго
товку к вахтовому сезону.

Кстати, чтобы провести ее планомерно, 
в «Томлеелроме» издан соответству
ющий приказ. Выполнение его, выходит, 
толком не проконтролировано, коль то 
там, то тут выплывают неурядицы. Ни
какой информации нет пока об областном 
конкурсе вахт. Из года в год «Томлес- 
'пром», обком профсоюза не могут утряс
ти вопрос о доставке вахтовой почты. 
Вспоминают об этом в последнюю очередь. 
■Похоже, и нынче до облета не тревожила 
проблема начальника отдела быта П. И. 
Зайцева. Вопрос между тем больной. 
Возвращались к нему многие вахтовики, 
затронул его первый секретарь Верхнекет- 
ского райкома КПСС Александр Михайло
вич Еременко.

Сделать вахту уютной — значит преду
смотреть на ней все, что касается нор
мального обслуживания и отдыха лесору
бов. Не отмахиваясь от «мелочей».

Н. ЧУКОВ.
Белый Яр — Колпашево Томок.

Б^^ДУЩЕЕ Н Е Ф ТЕ Ж И 91 А
обсуждалось на втором отраслевом со
вещании «Проблемы и перспективы разви
тия производственного объединения «Том
ский нефтехимический комбинат».

*) по объединешно «Томлеспром»

Потребности крупнейшего 
в  области промышленного 
предприятия в научном 
обеспечении своей производ
ственной деятельности вели
ки. Если взять только про

изводство полипропилена, 
то за счет научных разра
боток оно должно увеличить 
свои мощности вдвое. В 
едийый узел • связаны на 
ТНХК производственные.

научно-технические, эколо
гические проблемы. Над пу
тями их решения так или 
иначе работают тысячи лю
дей, десятки коллективов. В 
ходе двухдневного совеща
ния ученые и ирежзвод- 
ственники из Москвы, Ле
нинграда, НЬвосибирска, 
Томска, других городов об
менялись результатами ра
боты, проделанной за вре
мя, прошедшее после прош

логоднего совещания, поде
лились мнениями о том. ка
ким быть Нефтехиму 
Завтра.

— Главная задача нашего 
совещания,—сказал, откры
вая пленарное заседание, ге. 
неральный директор произ- 
водственного объединения 
«Томский нефтехимический 
комбинат» доктор техничес
ких наук Г. П. Хандорин, — 
это выработка концепции

развития ТНХК. Он отме
тил, что разработанные 
программы развития заво
дов по производству по
липропилена, метанола, фор
малина и карбамидных смол 
нуждаются в более актив
ной поддержке со стороны 
научных организаций, в 
частности. Охтинского на
учно-производственного объ
единения «Пластполимер», 
«ГосНИИметанолцр о е к т а». 
'Задерживается ввод в дей
ствие опытно-производствен
ной базы ТНХК, строи

тельство которой ведет уп
равление «5Й!мстрой».

Эти проблемы рассматри
вались участниками сове
щания и на пленарном за
седании, и в работе по сек
циям. Мнение было выска
зано, в общем-то, единое: 
Нефтехиму нужно разви
вать и совершенствовать 
собственную научную базу.

На совещании также были 
обсуждены пути развития но. 
вых производств ТНХК, во
просы охраны окружающей 
среды и здравоохранения.

С. ВЕТРОВ.
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КАК УЖЕ СООБЩ АЛОСЬ, В ТОМСКОМ  
ОБКОМЕ КПСС СОСТОЯЛАСЬ ДИСКУС
СИЯ ОБЩЕСТВОВЕДОВ, В ХОДЕ КОТОРОЙ 
ОБСУЖДАЛИСЬ ТЕЗИСЫ ЦК КПСС К XIX 
ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ.

Но так или иначе— надо ме
нять психологию руководите
лей предприятий. Они сей
час озабочены тем, как дать 
продукцию, вал, и пока , не 
прониклись сознанием, что, 
давая продукцию, надо забо

Реальность
перспективы
Открыл дискуссию пер

вый секретарь обкома 
КПСС в. и. Зоркальцев, ко
торый призвал присутству
ющих высказываться не 
только об отношении к Те
зисам, но и раскрыть их ис
торические, философские ас
пекты, оценить этот важней
ший партийный документ с 
точки зрения теории научно
го коммунизма. Первым 
взял слово А. П. БЬгаков, 
заведующий кафедрой полит
экономии ТГУ, профессор, 
доктор экономических наук:

■— Начну с первого тези
са, где речь идет о пере
стройке, в которой — как 
характерная черта времени
— происходит стансвление 
реального плюрализма мне
ний. Тезис о плюрализме, на 
мой взгляд, надо изложить 
яснее, далеко не все знают 
историю плюрализма, что 
это в философии считалось 
буржуазным течением. Надо 
точно сказать, что имеется 
в виду под плюрализмом со
циалистическим и как он 
должен работать в условиях 
перестройки. Ведь задают 
вопросы о том, что раз мо
жет быть плюрализм мне
ний, то почему бы не быть 
плюрализму решений. Надо 
в Тезисах ясно сказать, что 
речь идет о плюрализме 
мнений до принятия реше
ния, а принятое решение — 
надо выполнять, действо
вать.

Тезис второй, о проблемах 
экономического и социально
го развития, мне наиболее 
близок. По этому тезису идет 
активное обсуждение и в 
студенческих аудиториях. 
Задаются непростые вопро
сы о том, как страна оказа
лась на грани экономическо
го кризиса. Цифры говорят 
о том, что принятые но
вые законы по оздоров
лению экономики пока не 
действуют в полную силу. 
В Тезисах надо ясно сказать 
о том, почему это происхо
дит — потому что мы плохо 
работаем. Надо об этом от
кровенно сказать. А то у нас 
то и дело слышны’ «ахи» по 
поводу достижений других 
стран — «ах, японцы», «ах, 
а.мериканцы». Но японец ра
ботает 52 часа в неделю, 
американец — 48, а мы и 
сорока не работаем. Мы ра
но перешли на пятидневку. 
И попробуй сейчас верни 
людей к шестидневной неде
ле...

Реплика; — С помощью 
стимулов можно вернуть...

А. П. Бычков: — Не
знаю... (Раз уж я первый 
выступаю, позвольте мне и 
по другим тезисам выска
заться), Третий — об ис
пользовании интеллектуаль
ного, духовного потенциала
— очень важен. Говорится 
в нем о позитивных переме
нах. Имеется в виду рефор
ма образования. Но она идет 
пока медленно. Почему? По- 
то.му что мы еще не переста
ли гнать вал в подготовке 
специалистов. Кроме того, 
необходимо перевооружить 
высшую школу технически, 
а то мы пока о компьютерах 
только читаем, и изменить 
систему подготовки научно- 
технических кадров. Степень 
.научную не по диссертации 
присваивать — это пустая 
трата времени, — а по на
учным разработкам и науч
ным работам.

Тезис гласит, что требует
ся прорьш в науках. Но 
кому этот прорыв поручает
ся? Академии наук СССР. 
Между тем в высшей шко
ле —" восемьдесят процен
тов обществоведов страны. 
Почему же их «отстранили»? 
Обществоведы не имеют 
своих научных центров, кро
ме как в Москве. Это непра
вильно. Предлагаю на базе 
ТГУ создать филиал Акаде- 
.мии социально - экономичес
ких проблем.

Есть у меня предложения 
и по пятому тезису, где рючь 
идет о роли КПСС. У нас 
сейчас система повышения 
квалификации партийных 
кадров номенклатурно-изби
рательная. Надо же, на .мой 
взгляд, ввести прямую ре
комендацию от парторгани
зации. Все понимают, что ес
ли человек едет учиться в 
Высшую партийную школу. 
Академию общественных на
ук, он вернется крупным ру
ководителем. Вот и надо вы
бирать не по номенклатуре.

а по уму, способности орга
низовать дело.

Считаю, что нет еще пол
ной гласности партийных ре
шений. Нет публикации сте
нограмм пленумов от ЦК до 
райкома. В своей партгруппе 
я спросил товарищей, какие 
они знают решения горкома 
партии. Никто не знал. Пол
ная гласность партийных ре
шений поднимет авторитет 
партии. Предлагаю на XIX 
партконференции обсудить 
вопрос о ликвидации отрас
левых отделов в партийных 

, комитетах.
Реплика: — Хорошо, до

пустим, будут отраслевые от
делы ликвидированы, а соз
дан экономический отдел. 
Но как бы и он не стал 
брать на себя функции отра
слевых. Так хозяйственные 
методы в партийной работе 
не изжить.

Реплика: — А если Со
веты возьмут на себя все хо
зяйственные проблемы?

В. И. Зоркальцев: — Эта 
тема для нас очень важна. 
Как найти механизм управ
ления, чтобы Советы были 
полновластными хозяевами 
территории?.. Есть Закон о го
сударственном предприятии, 
его совет вправе многое ре
шать, есть Закон о коопера
ции. Ведь по существу эти 
законы делают территори
альные органы бесправными. 
А что если принять подоб
ный закон о территориях, их 
правах?..

Обком партии заинтересо
ван в том, чтобы вы в своих 
исследованиях усилили прак
тическую разработку этого 
вопроса, дали бы ‘предложе
ния, как усилить территори
альный аспект в управлении 
экономикой и всей жизнью 
территории.

В. А. Гага, заведующий 
кафедрой организации и пла
нирования промышленных 
предприятий ТГУ, про
фессор, доктор экономиче
ских наук: — Мы занима
емся этими аспектами 
на экономическом факульте
те: по отдельным предприя
тиям и в целом по Томску. 
Что же касается отраслевых 
отделов партийных комите
тов, то я против того, чтобы 
их ликвидировать, ничего 
взамен не создав. Тут гово
рят о том, что отраслевые 
отделы ведут административ
но-нажимную политику. По 
моим наблюдениям, у них 
75 процентов — диспетчер
ские функции, затем реше
ние проблем обеспечения об
ласти дефицитными ресур
сами. Что касается нажим
ных действий, то это не бо
лее трех процентов всей ра
боты. Отраслевые отделы 
осуществляют координацию 
различных звеньев. Если их 
упразднить — это парализу
ет народное хозяйство.

Ю. С. Нехорошей, заве
дующий кафедрой политэко
номии ТПИ, профессор, док
тор экономических наук: — 
Чтобы перестройка стала не
обратимой, люди должны 
ощущать ее материально. За 
три года в стране произошли 
серьезные, заметные измене
ния в политической сфере, 
есть некоторые сдвиги в эко
номике, в социальной — за
метен прогресс в строитель
стве жилья. А вот матери
ально мы не стали жить луч
ше. Считаю, что на конфе
ренции надо принять реше
ние по такой неотложной за
даче — обеспечить товарное 
равновесие в стране. Реши
тельнее должны быть меры 
осуществления Продоволь
ственной программы. Что ка
сается территориального ас
пекта управления экономи
кой, то выгодно ли нам его 
усиливать? Ведь продукция, 
которую мы производим в 
области, не соответствует ре
альным ценам — лес деше
во стоит, газ дешево стоит. 
Не получится ли, что прода
вать мы будем на небольшие 
суммы, а госбюджетные по
ступления себе — исходя 
из принципов территории — 
обрежем, не сможем перейти 
на самоокупаемость?..

В. А. Гага: — В работах 
наших экономистов уже про- 

, является неплохая картина 
экономической связи города 
и предприятий. Сегодня по 
Томску подготовлены все 
нормативные документы 
формирования бюджета го
рода. Вопрос, правда, упира
ется в о^спечение ресурса
ми, денег-то мы наберем...

титься о формировании бюд
жета города.

Ю. В. Куперт, заведую
щий ка^федрой] истории 
КОСС ТГУ, профессор, док
тор исторических наук: — В 

■ Тезисах ЦК КПСС ведущая 
тема — демократизация об
щества, разделение полномо
чий партийных и советских 
органов. Решив проблемы 
демократизации, мы решим 
и экономические проблемы, 
ибо тогда удастся активизи
ровать массы.

Партийное руководство 
предполагает политическую 
ответственность за дело. В 
это.м плане я считаю, что 
отраслевые отделы партий
ных комитетов должны быть 
заменены комиссиями, кото
рые могут создаваться для 
изучения тех или иных про
блем и внесения предложе
ний, рекомендаций.

|Ведущая задача партийно
государственного аппарата 
сейчас и в перспективе — 
помнить и учитывать опыт 
революции. В период рево
люционных преобразований 
массы проникаются чувст
вом радикализма. А посколь
ку партия идет в авангарде, 
она должна первой выдви
гать радикальные решения. 
Почему так популярен в на
роде М. С. Горбачев? Пото
му, что он постоянно высту
пает, говорит о принимае
мых решениях, массы их 
знают и оценивают. Руково
дитель любого ранга, счи
таю, должен участвовать в 
дискуссиях, чаще бывать 
среди людей, выступать.

В. А. Дмитриенко, заведу
ющий кафедрой философии 
ТПИ, профессор, доктор фи
лософских наук: — Да, са
мое важное — демократия. 
И прежде всего верхнего 
эшелона, чтоб не вернулась 
рашидовщина, кунаевщина, 
и т. д. Поэтому предлагаю 
расширить состав пленумов 
партийных комитетов, боль
ше издавать газет. Цосмот- 
рите, сколько было в Томске 
газет в двадцатые годы, в 
том числе были и «Известия 
Советов», а сейчас — толь
ко «Красное знамя».

1В Тезисах много и пра
вильно говорится о необхо
димости усиления роли Со
ветов. Предлагаю вернуться 
к практике первых револю
ционных' лет — проводить 
■съезды Советов, а не сессии. 
Съезды — с точки зрения 
демократии — широчайшая 
форма участия масс в управ
лении.

Чтобы решать проблемы, 
сегодня недостаточно только 
преданности общему делу, 
как было прежде, нужна 
компетентность. В этой 
■связи зададимся вопросом о 
роли обществоведов при под
готовке партийных решений. 
В какой мере они вовлече
ны в процесс подготовки 
пленумов, активов? В самой 
малой, налицо разрыв меж
ду партийными органами и 
обществоведами. Сегодняш
няя встреча в этом смьфле 
обнадеживает, но она долж
на не остаться эпизодом, а 
быть частью постоянной си
стемы работы.

А. К. Сухотин, декан фи
лософского факультета ТГУ, 
профессор, доктор философ
ских наук: — И мне хоте
лось бы коснуться темы уси
ления роли Советов. Счи
таю, что пока у нас только 
на словах провозглашена 
многомаядатная система;. 
При обсуждении кандидатов 
рассматриваются несколЬ|Ко 
кандидатур, но в список для 
голосования входят столько, 
сколько нужно. По-моему, и 
в списке для голосования 
надо иметь больше кандида
тур, чем должно быть из
брано, тогда будет возмож
ность выбора. Это положе
ние следует ясно отразить в 
Тезисах. И вот еще что ме
ня тревожит: у нас почему- 
то считается ведущей силой 
в науке Академия, в то 
время как во всех странах — 
университе'ты.

А. П. Бычков: — Академия 
со всеми ее свойствами мо
нополии. Самая консерватив
ная система — академия...

А. К. Сухотин; — Для раз
вития науки будет полезнее 
опираться именно на уни
верситеты.

Э. В. Бурмакин, заведую- 
■щий межвузовской кафедрой 
этики и эстетики при ТГУ, 
профессор, доктор философ

ских наук; — Оценка Тези
сов в нашем коллективе не
однозначна. но есть сщуще- 
ние революционности их, 
много вдохновляющего. Чи
тая Тезисы, ощущаешь на
дежду, что станет реально
стью принцип: все во имя 
человека. Ведь развитие че
ловека есть цель разви
тия общества. Мы же много 
лет были свидетелями того, 
что человек был просто 
средством достижения цели. 
В этой связи меня обрадо
вал призыв к гуманизации 
образования в третьем тези
се. Он тем более своевре- 
мен, что сейчас в ходе пе
рестройки образования идет 
массированное наступление 
специальных кафедр на ка
федры обще1Ственных наук. 
Стремясь выполнить приказ 
об обязательном сокращении 
количества аудиторных заня
тий в технических вузах, ре
шают задачу за счет сокра
щения часов на этику, эсте
тику. физическую культуру, 
перенесения этих предметов 
в число факультативов. Тем 
самым сужается, обедняется 
университетское образование. 
Для Томска же это тем бо
лее несуразно, что здесь де
сять лет назад, при поддерж
ке обкома КПСС, была со
здана первая в стране меж
вузовская кафедра этики и 
эстетики, накоплен большой 

%пыт. Не должно быть та
кой альтернативы: вырастить 
в вузе хорошего человека 
или хорошего специалиста. 
Это взаимосвязанный про
цесс. Кстати, гуманизации 
образования уделяют все 
больше внимания за рубе
жом.

М. С. Кузнецов, заведую
щий кафедрой истории КПСС 
естественных факультетов 
ТГУ, профессор, доктор ис
торических наук: — Первое, 
о че.м задумываешься, чи
тая Тезисы, — это об идео
логическом обеспечении пе
рестройки, воспитании моло- 
ДС'ЖИ на отечественной исто
рии, истории советского об
щества. Сейчас происходит 
принципиальйое переосмыс- 
ливание ряда периодов этой 
истории, а мы отстаем в 
этом процессе. Зарубежные 
авторы начинают опережать 
нас в освещении тех или 
иных периодов. На партий
ной конференции надо при
нять исчерпывающие меры, 
чтобы объяснить людям, что 
происходило на самом деле.

Меня также беспокоит, по
чему в Тезисах так мало и 
нечетко сказано о партийном 
руководстве комсомолом. На 
местах вопросы эти нередко , 
ставятся на собраниях, пле
нумах, активах, но на уров
не ЦК этот вопрос ставится , 
редко. Предлагаю провести 
Пленум Центрального Коми
тета КПСС о партийном ру
ководстве комсомолом.

Наша партия — партия 
рабочего класса по своей 
природе. Рабочие — основа 
партии, и квоту на их прием 
надо сохранить. Но прини
мать — действительно пере
довых рабочих и с большим ' 
стажем. Сейчас нередко бы
вает так: человек специаль
но идет на год в рабочие, его 
на «ура» принимают в пар
тию, затем он уходит в вуз, 
и никогда больше рабочим 
не будет.

К. Н. Чигоряев, заведую
щий кафедрой политэконо
мии ТИАСУРа, .доцент, кан
дидат экономических наук: 
— Меня волнует тема соот
ношения территории и цент
ра. Пока у нас идет отчуж
дение регионов от центра, 
идет выкачивание средств из 
регионов.

Зримость .результатов пе
рестройки, конечно, должна 
быть наглядной, ощутимой 
массами. В стране активно 
решается жилищная пробле
ма. На этот же уровень, счи
таю, надо поставить и проб
лему^ общественного питания, 
которая прямо касается де
сятков миллионов людей.

Б. В. Иванов, заведующий 
кафедрой ТМИ, доктор исто
рических наук, профессор: — 
Обращает на себя внима
ние историческое совпадение 
ленинских Апрельских тези
сов и майских Тезисов ЦК 
КПСС. . Предлагаю обсудить 
Тезисы на методологическом 
семинаре при горкоме КПСС. 
Главный, на мой взгляд, 
пункт Тезисов—пятый. Пар
тия должна стать гаранто.м 
перестройки. А для этого 
она до;шна сама перестро
иться.

Д. Н. Приходько, заведую
щий кафедрой научного ком
мунизма ТГУ, доцент, кан
дидат философских наук: — 
Нам, обществоведам, еще 
предстоит само понятие пере
стройки отразить как зако
номерное явление — будут 
ведь еще лерестройки. Й ос
мыслить планетарный харак
тер перестройки, ибо она 
Происходит. не только у нас 
■в стране. Меня привлекает в 
Тезисах тот факт, что в них 
вновь зазвучала тема науч- 
нсг-технического прогресса. В 
последнее время эта тема у 
нас в стране как-то слабо 
звучала

В. В. Чешев, заведующий 
кафедрой философии Томско
го филиала СО АН СССР, 
профессор, доктор философ
ских наук: — Обществове

дам надо оказать теоретиче
скую поддержку перестрой
ке, пока же обществоведы в 
этом плане отстают. Мы ма
ло работаем на идеологиче
ском фронте. Но и партий
ный аппарат до.лжен с нами 
чаще разговаривать, чтобы 
мы не были оторваны от ре
альных решений, дел.

В. Т. Петрова, заведующая 
кафедрой истории КПСС 
ТИАСУРа, профессор, кан
дидат исторических наук: — 
(Зейчас заметно стремление 
под!И!енить демократический 
централизм политическим 
плюрализмом. Свобода дис
куссий—это хорошо, но если 
не будет партийной дисцип
лины — как реализовать 
все хорошие решения?

Есть проблема повышения 
идейного уровня трудящихся 
.масс. Это дело и общество
ведов, именно тогда мы смо
жем повысить престиж на
ших наук и кафедр.

Ю. С. Макушкин, ректор 
ТГУ, председатель совета ка
федр общественных наук, 
профессор, доктор физико- 
математических наук: — В 
нашей истории было немало 
моментов, когда пропускался 
принципиально важный «по
ворот» в общественном раз
витии. Нужна «сигнальная» 
система, чтобы этот поворот 
не пропустить. Такой сигнал 
— знание и изучение обще
ственного мнения. Пока это 
дело поставлено неважно и 
в стране, и в Томске.

(Проблема затронута дей
ствительно важная. Сейчас 
создается социологическая 
служба при Томском обкоме 
КПСС — прим. ред).

Затем выступил В. И. 
Зоркальцев: — Не буду под
водить какой-то итог этой 
дискуссии. В обкоме партии 
еще будут встречи, обсужде
ние Тезисов про,должается. 
Но ряд проблем хотелось бы 
поднять. Надо сказать, эти 
проблемы здесь, в ходе дис
куссии, прозвучали, У нас об
щее понимание ситуации.

Первое — томским ойце- 
ствоведам надо сейчас 
стать ближе к реальной жиз
ни. Очень нужны сейчас ва
ши аналитические статьи в 
газетах, центральных и ме
стных, в партийных журна
лах. Прошло три года после 
апрельского Пленума ЦК 
КПСС, а где сборник ваших 
работ о ходе перестройки; 
осмысление ее итогов? Темы 
исследований могут быть 
разнообразны; роль партии, 
ее место и значение в пере
стройке, демократизация об
щества, партии. Советов, воп
рос о правовом государстве, 
возможности и реальные .де
ла советов трудовых коллек
тивов, проблемы коопера
ции...

А взять вопрос о террито
рии? Она должна быть авто
номна, как трудовой коллек
тив,, тогда и демократические 
принципы поднимутся на но
вую высоту. Мы в Томской 
области, используя предо
ставленные теперь агропро- 
му возросшие права в рас
пределении средств, вложили 
много в объекты сельского 
хозяйства, пищевую промьпп- 
ленность. И в этих отраслях 
происходит перелом. Надо 
бы ученым хорошо изучить 
возможности территории ра
ботать в автономном режиме 
и провести на эту тему науч
но-практическую конферен
цию.

Второе. Обком партии про
сит вас, обществоведов, ак
тивнее участвовать в пропа
ганде Тезисов ЦК КПСС к 
XIX партийной конференции. 
Лучшие силы направить в 
студенческие аудитории.

Третье. Прошел пленум 
обкома КПСС, поставлены 
задачи по перестройке выс
шей школы. Нас волнует, 
что пока принижена воспи
тательная роль учебного про
цесса, недс.статочно развиты 
политические навыки у мо
лодежи, не хватает культуры 
дискуссий. Мы понимаем, 
всем сейчас трудно, ломке 
подвергаются стереотипы 
мышления. Почему бы нам 
не пригласить на диспуты в 
Томск ведущих ученых стра
ны, учиться диалогу, дискус
сии.

В перестройке высщей шко
лы есть недостатки. Важно 
развивать теоретическое ос
мысление процессов, проис
ходящих в вузах, вести ши
рокую разработку проблем.

И четвертое. Почти два го
да мы работаем над програм
мой «Ускорение-90». Кое-что 
удалось. Отмечу, что пятая 
часть научно-исследователь
ских работ ведется в интере
сах Томска и области. В 
стране нет аналога этому. 
Но хорошо бы заранее спрог
нозировать наши действия, 
знать, каковы будут соци
ально-экономические послед
ствия решения задач про
граммы «Ускорение-90». И 
во всех других случаях нам 
нужно научиться прогнози
ровать последствия прини
маемых решений, чтобы по
том не было издержек. Мы 
рассчитываем здесь на по
мощь обществоведов. Кафед
ры возглавляют большие уче
ные, мы крепко поддержим 
вашу работу. А возглавить 
ее должен, на наш взгляд. 
Томский государственный 
университет.

МОИ детство. юность и после
дующие молодые годы прошли до
вольно бурно. Криминала не было, 

просто обыкновенная безотцовщина. С че
тырнадцати лет—работа на железной до
роге, училище, работа, армия и снова ра
бота. Понятно, давно остепенился, женат, 
трое детей, жду четвертого.

Много повидал . разного ____________
люда: и работяг, и началь
ников, коммунистов и бес
партийных. У самого и мыс
ли никогда не возникало, 
что я смог бы стать членом 
партии. Политика интересо
вала постольку поскольку: 
войны нет, пока не предви
дится — и ладно.

После первых документов 
ЦК КПСС о перестройке, 
демократизации у меня в 
душе словно что-то перевер
нулось. Вот, думаю, это—то 
самое, чего нам не хватало 
всю жизнь. И я, говоря
послереволюционным я з ы - ___________
ком, твердо перешел в со- “
чувствующие коммунистам. Не считая не
которых мелочей, я принял программу пе
рестройки всей душой, как и Тезисы. Про
чел их внимательно.

Не хочется лезть в большую политику, 
бросаться большими Ьловами, но порой без 
Них не обойтись. То, что в Тезисах напи
сано, в полной мере относится к каждому 
из нас и ко всему человечеству. Возьмем 
любой пункт о нашей внутренней жизни, о 
международных отношениях — в каждом 
одно стремление; улучшить жизнь сегод
ня, обеспечить хорошее будущее.

Это о Тезисах в целом. А вот—о дея
тельности первичных партийных организа
ций. Мне не пришлось работать в мно
готысячных ко.ллективах, а так-то я их до
вольно много обошел за тридцать лет. И 
вот ведь какая штука: не упомню случая, 
чтобы партийная организация заметно вли
яла на жизнь и работу коллектива. Я да
леко не скептик и не беру огульно, гово
рю только о тех парторганизациях, кото
рые видел сам. Это, знаете, как с шефа- 
■ми^наставниками: верю, что кого-то они 
воспитали, вывели в люди, но мне в жиз
ни почему-то не встретился такой настав
ник.

Побывал я у нас в автоколонне на 
двух партсобраниях. Может быть, переги
баю в чем-то, но запомнилось: унылые ли-

Зп то самое, 
чего нам 

не хватало 
всю жизнь

ца. заранее распределенные роли, и лишь 
одно у всех желание — скорее бы кончи
лось. Проект решения зачитали, приняли, 
а что решение так и останется «в проек
те», никого не интересует... Мне кажется, 
конференция должна высказаться за уси
ление контроля за вьшолнением решений. 
За обязательное привлечение к партийной 

ответственности тех, кто на
меченное не выполняет.

Очень правильно сказано 
о «чистке» партийных рядов, 
то есть об аттестации комму
нистов. А я бы еще предло
жил обсудить каждого члена 
партии в коллективе. И при 
приеме в партию полнее учи. 
тывать мнение коллектива. 
Много в нее попадает явно 
не тех. Ты его видишь каж
дый день, знаешь, что он из 
себя представляет, но голой. 
рукой не возьмешь. Партби
лет для таких «коммунистов» 
вроде пожизненного поплав- 
ка. Ведь не секрет, что и до 
сих пор так бывает. Выдви

нули из низов в начальство, не оправился 
— и начинают передвигать с места на ме
сто. Если обратно в низы двинуть, это уже 
«дискредитация партии» получится...

Но самое ценное, на мой взгляд, из 
того, что сказано в последних документах 
партии и в Тезисах, это—упор на трудо
вой коллектив. Коллективом будет сильно 
государство. Не будет настоящего трудо
вого коллектива—и государство будет хи
лым.

И еще. После Ленина все руководителк' 
партии и государства утверждали, что 
следуют ленинским принципам, ленинским 
нормам. И вот сейчас, когда я душой и 
сердцем убежден в правильности и необхо
димости того, что дел|1ег ЦК КПСС во 
главе с М. С. Горбачевым, встречая в ка
кой-либо публикации слова о ленинских 
принципах, невольно вспоминаю: ведь
раньше тоже так писалось. Поневоле 
мелькнет мысль: а будут ли и сейчас на де
ле утверждены ленинские нормы? Поэто
му и хотелось бы пожелать XIX парткон
ференции плодотворной работы. И приз
вать ее делегатов: не отступать от линии 
перестройки!

О. ОСИНЕНКО, 
водитель объединения 

«Томсктрансагентство ».

Не залежится ЛИ 
в чьем-то портфеле?

19 мая состоялось откры
тое партийное собрание мед
института по обсуждению 
кандидата в делегаты XIX 
партконференции и предло
жений по демократизации 
партии и общества в целом. 
Обсуждение было живым, 
заинтересованным. В зачи
танные секретарем парт
организации кафедр общест
венных наук Ю. Н. Коло- 
вьш предложения конферен
ции вносились дополнения. 
Было среди них и мое. Пос
ле собрания я слышал, как 
один уже немолодой комму, 
нист говорил окружающим: 
«Сколько лет живу, первый 
раз присутствую на настоя
щем партсобрании»!. Оценка 
заслуженная.

Но вот вечером 25 мая я 
поинтересовался у Ю. Н. 
Колова, внесли ли мою по
правку (собрание ее под
держало) в окончательный 
текст коллективно состав
ленных предложений, и по

просил показать отпечатан
ный экземпляр. И оказа
лось, что нет не только моей 
поправки, но и в целом 
предложения еще не посла
ны по адресу, они преспо
койно находятся... в портфе
ле у Ю. Н. Колова. На мой 
вопрос, почему письмо не 
отправлено, я услышал не
вероятный ответ: «Да оно. 
наверное, не будет посы
латься». Секретарь сослал
ся на то. что некому пере
печатывать, что нет подпи
си секретаря парткома, что 
не знает адреса, по которо
му следует отсылать. И что 
скоро опубликуют Тезисы 
ЦК КПСС, которые тоже 
надо будет обсуждать. За
тем он вынул из портфеля 
экземпляр предложений (вид 
которого желал лучшего), 
разрешил мне ручкой внес
ти свое дополнение и по
обещал завтра отослать, не 
перепечатывая (.некому!), 
показать мне квитанцию.

Минут через двадцать, я 
встретил . партгрупорга на- 

.шей кафедры Е. П. .Крепак, 
оказалось, что она тоже не 
знает, что предложения в 
адрес конференции до сих 
пор в портфеле секретаря 
парторганизации КОН.

Не хочу ничего обобщать, 
не берусь поучать тех, кто 
руководил открытым пар-, 
тийным (сам я не член пар-  ̂
тии) собранием, но уж боль
но ошеломил приведенный 
вьппе факт. Посчитал необ
ходимым написать о нем. 
Ведь сейчас повсеместно 
идет обсуждение Тезисов 
ЦК КПСС, коммунистами 
и беспартийными высказы
вается масса предложений. 
И они должны дойти до ад
ресата — XIX партийной 
конференции.

В. ПЕНЗИН, 
заведующий учебно-ме
тодическим кабинетом 

кафедры политэкономии и 
научного коммунизма.

Потерялся
профсоюзный

билет...
«Дорогая редакция, обращаюсь к вам за по. 

мощью. В последние два года я работал а под- 
разделении специализированного строительно
монтажного управления облпищепрома (теперь 
это ССМУ хлебопекарной и макаронной про
мышленности), и все это время с меня, как и 
с моих товарищей по работе, из зарплаты 
регулярно высчитывали профсоюзные взно
сы. Профсоюзные билеты на руки не давали. 
В декабре прошлого года я попал под сокра
щение и сейчас работаю тоже в Колпашеве, 
но на другом участке. Когда я переходил на 
новое место работы, то позвонил в Томск, в 
профком, и попросил выслать мне учетную кар
точку и профсоюзный билет. .Мне сказали, 
что ни карточки моей, ни билета у них нет. 
Как же так, ведь из моей зарплаты в проф
союзную казну исправно шли деньги? Если 
нет документов, то кому и куда тогда они 
шли? Мне сказали: «Чтобы разобраться, при
езжай т Томск». Но как же быть с работой, 
ее не бросишь. Я попросил найти и выслать 
документы мне по почте, как это делается у 
нас ежемесячно с зарплатой. Однако вот уже 
три месяца из профкома ни ответа, ни приве-
ТЭ(.ц.

В. КИРЕЕВ.
г. Коллашево».”
— Да. у Киреева не было профсоюзно

го билета на руках. А что тут такого,— 
удивилась председатель профкома ССМУ 
И. Г. Гьшгазова. — Мы обмен профсоюз
ных документов когда закончили, то все 
билеты аккуратно положили в сейф. Так 
удобнее. И мне: когда в конце года надо 
штамп об уплате поставить, то вот они; 
под рукой. Да и членам профсоюза, ду
маю, тоже так лучше: лежит билет в на
дежном месте и всегда как новенький.

— Но вот члену профсоюза Кирееву 
так, судя по письму, хотя он и забил тре
вогу с опозданием, не лучше. Хочет встать 
на профсоюзный учет, а документов нет. 
Где же они?

— А почему думаете, что он член проф
союза и у него Должен быть про^оюзный 
билет?

— Как же иначе, если человек регуляр-

настала пора уди-ио платил взносы? 
виться журналисту.

Но и тут председатель профкома не 
растерялась:

— Это еще надо проверить.
Проверили. Бухгалтер управления С. А. 

Гришина пояснила, что с переходом на 
безмарочную систему уплаты профсоюз
ные взносы теперь перечисляет из зарпла
ты автоматически. Даже более того — не 
имея на руках заявлений работников с 
просьбой это делать.

В конце концов билет Кирееву был вос
становлен, учетную карточку на него на
конец-то завели и пообещали, не усугубляя 
бюрократическую волокиту, отослать эти 
документы в Колпашево. Однако, к сожа- ‘ • 
лению, вся эта история с билетами, кото-' ' 
рые запрятывают подальше, в «надежное 
место», далеко не частный факт. Как выяс
нилось, подобное практикует целый ряд 
председателей профкомов и профбюро, 
особенно небольших организаций на селе.
Не потому ли у нас так много символи
ческих членов профсоюза? Да как же им 
не быть, если документа на руках нет, за
бот об уплате взносов — тоже, профсоюз
ный вожак общественными поручениями не 
обременяет (иначе как можно расценить 
факт: Киреев формально в профсоюзных 
рядах, а его профком не «видит» и не 
слышит). Вот и вспоминают такие работ
ники о своем членстве, когда надо опла
тить больничный или путевку...

Кому же нужно такое членство? Отче
ты членов профсоюза о выполнении устав
ных требований на собраниях и заседаниях 
профкомов заслушиваются редко. В ходе 
завершившегося нынче в области обмена 
профсоюзных документов исключено 682 
человека. Скромная цифра, если учесть, 
что пока еще пассив в профсоюзных ря
дах превалирует. Не оттого ли робко при
меняются различный меры общественного 
воздействия к тем, кто уклоняется от вы
полнения Устава профсоюзов СССР, что ), 
профсоюзные вожаки по сути сами доволь
но символически, формально относятся к 
своим обязанностям?

Сейчас, когда в Тезисах ЦК КПСС к 
XIX партконференции общественные орга
низации призываются заново осмыслить 
свое положение и роль, полнее раскрыть в 
новых условиях свои возможности, самое 
время задуматься над этими вопросами.

О. НИКОЛАЕВА.
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Память И встанут 
живые обелиски...

Два года назад газета 
«Красное знамя» опублико
вала призыв ветерана вой
ны посадить в районах об
ласти 130 тысяч кедров по 
числу погибших в Великой 
Отечественной войне томи
чей. Я обращался в управ
ление лесного хозяйства, но 
не нашел полного взаимопо
нимания, ничего не предпри
няли по существу и в об
ществе охраны природы. А 
ведь предложение ветерана 
великолепно.

Сегодня в каждом городе 
и селе есть обелиск в честь 
погибших фронтовиков. Раз 
в год мы возлагаем к их 
подножию цветы. Формаль
но это хорошо. А по су
ществу? А если каждый из 
нас своими руками постро
ит обелиск—высадит чудо-

дерево кедр, выходит его, 
сбережет. А еще лучше де
сяток кедров.

Кроме того, мы ведь все 
время губим припоселковые 
кедрачи, заботливо выра
щенные нашими предками. 
Они стареют, редеют. Что 
мы прибавим к этим посад
кам? Что оставим детям и 
внукам?

Кедры можно выращи
вать по берегам рек и речу
шек, на границах мичурин
ских участков, вдоль дорог. 
Представьте себе время, ког
да вдоль трассы на аэропорт 
в несколько рядов встанут 
кедры, а надписи возвестят, 
как они появились. Как это 
зрелище будет воздейство
вать на каждого гостя 
Томска, на каждого, кто 
возвращается домой после

длительного отсутствия, на 
каждого неравнодушного че
ловека.

В посадках обязательно 
примут участие дети и под
ростки, а потом будут при
сматривать за деревьями. 
Вряд ли они станут после 
этого вести себя в лесу по- 
варварски. Организовать по
добное «зеленое движе
ние» — значит совершить 
большое дело, а не зани
маться подобно многим ра
ботникам общества охраны 
природы бумаготворчеством.

Хотелось бы обратиться к 
мичуринцам (и, в частности, 
к членам нашего дачного 
кооператива «Вузовский») с 
призывом принять участие в 
этом благородном деле. Уп
равление лесного хозяйства 
должно предусмотреть опре
деленный запас сеянцев и 
саженцев для этих целей, 
четко сообщить, где их мож
но взять или купить.

Наш долг перед погибши
ми фронтовиками неопла
тен. Давайте же вырастим 
кедровый сад памяти.

Н. ФЕДОРОВ.

-Коммунист в торговле

Читательский запрос
начальнику «Томскавтотранса» И. Г. Бурцеву

Приходилось ли ва.м хотя бы раз, ува
жаемый Иван Григорьевич, ездить мар
шрутом автобуса № 6  от площади Ленина 
до Северного городка и обратно? Очень 
сомневаюсь, в противном случае вы давно 
бы приняли какие-либо меры, навели бы 
порядок. По часу-полтора стоим мы на 
останоВ|ке, созерцая великолепие концерт
ного зала и, соответственно погоде, то за
мерзая, то укрьюаясь от проливного дож
дя. то от солнца. У большинства будущих 
пассажиров в руках тяжеленные сетки, по
тому что магазин в нашем поселке, забы
том райисполкомом и торговыми работ
никами, чаще бьшает закрыт или на пол
ках его шаром покати.

Я уж нё вспоминаю, как стояли мы в 
сорокаградусные мо'розы с детьми. Не  ̂
удобно вроде—ёа дворе-то июнь, но не в 
погоде, видать, дело, а в дезорганизации 
перевозок, равнодушии диспетчерской 
службы, руководителей отделов объедине
ния, отвечающих за пассажирские пере-

Читатель приглашает к разговору

возки, заместителей начальника, начиная с 
А. В. Бондаря. Судите сами, что чувству
ют и говорят люди, когдЦ видят, как не 
один, не два, а разом пять (!) автобусов с 
цифрой «6 » проходят мимо на обед, и во
дителям дела нет до наших переживаний.

А знаете ли вы, какие «коленца» выки
дывают некоторые водители после обеда? 
(Эпоздад, они разворачиваются и, минуя 
площадь, устремляются в сторону улицы 
Яковлева. А мы снова в ожидании, в на
дежде уехать, наконец.

И ведь не надо долго мудрствовать, 
Иван Григорьевич. Ссылаться на нехватку 
автобусов, плохие дороги, недостаток кадров 
и т. п. Надо строго следить, чтобы вышед
шие на линию автобусы шли в графике, не 
разом прерывали работу на обед. То есть 
проявить толику душевности, внимания и 
заботы о пассажирах.

От имени сотен жителей поселка Томск- 
Северный

Л. САМОЙЛОВА.

Магазин № 130 «Томский» славится в Октябрьском 
райпищеторге тем, что его коллектив первым в торге 
перешел на бригадный подряд, и тем, что это самое рен
табельное в районе предприятие. В прошлом году мага
зин занял первое место в соревиоваяин по соцсохраннос- 
ти материальных ценностей.

Третий год возглавляет коллектив магазина комму
нист Антонина Геннадьевна Дроздова. Экономист по об
разованию, А. Г. Дроздова много лет работала товарове!- 
дом. Энергичная, внимательная к людям, к их нуждам и 
заботам, Антонина Геннадьевна умеет сплотить коллек
тив.

Фото А. Васильева.

Н а л о г
з а  г а р а ж
«Недавно усльппал от сво

его знакомого, что гаражно
строительные кооперативы 
должны платить налог. 
Правда ли это? Если да, 
то кто его будет взимать?».

Н. НИКОЛЕНКО,
участник Великой Отече

ственной войны.
Писем с подобными во

просами в редакционной 
почте немало. Ответить на 
них мы попросили главно
го налогового ревизора— 
инспектора городского фин
отдела В. Г. Цыбина:

— В соответствии с По
ложением о местных нало
гах, утвержденным Указом 
Президиума Верховного Со
вета СССР и решением 
Томского горисполкома, га
ражно-строительные коопе
ративы уплачивают налог с 
владельцев строений и зе
мельный налог за принад
лежащие им строения и 
предоставленные земельные 
участки, начиная с 1 января 
нынешнего года. Для исчис
ления налога с владельцев 
строений установлена став
ка: 1  процент от стоимости
строений. Ставка же земель, 
ного налога такова: за один 
квадратный метр участка— 
1,8 коп. в год. Во вновь воз-' 
веденных строениях коопе
ративных организаций на
лог с владельцев строений 
уплачивается с того месяца, 
когда эти строения были 
приняты в эксплуатацию.

Кооперативные организа
ции сами собирают налог с 
владельцев гаражей и зе
мельный налог ежегодно 
не позднее 1 февраля и 
представляют в финансовые 
отделы райисполкомов по 
месту нахождения коопера
тива.

— Кто освобождается от 
налога?

— Инвалиды Великой 
Отечественной войны, дру
гие инвалиды из числа во
еннослужащих, получившие 
инвалидность при защите 
Родины, и инвалиды, при
равненные по пенсионному 
обеспечению к указанным 
категориям военнослужа
щих.

П О Ч Е М 9 ^  

ТАК ТРУДНО 
ПОЧТАЛЬОНУ?

За свою долгую жизнь впервые пишу в редакцию, В 
связи я проработала более 45 лет. Начинала на Томском 
почтамте в 1942 году. И, уйдя на пенсию, не оставляла 
любимого дела. Шесть лет до ноября 1987 года труди
лась на подмене начальников и помощников начальников 
отделений связи г. Томска. А это в мои немолодые годы 
несладкое занятие. Везде на короткий срок. Только не
много наведешь порядок и дальше. 2 2  отделения прошла 
от Каштана до Вактина, площади Южной, университета, 
поселка Басащдайка, Синего Утеса, гостиницы «Томск»!

Очень это тяжело.Только к людям дривьгенешь, рабо
та пойдет, а Трембицкая из отдела кадров звонит: «Вы
ручай, Валентина Ивановна, ой как надо в другом отде
лении связи вашу твердую руку».

Когда уговар1шают, то обещают пенсию сохранить, а 
получать приходишь—зарплата с пенсией 140 рублей. 
Начинаются звонки, выхаживания заработанного. Выяс
няется, что в бухгалтерии неправильно формулировку в 
приказе сделали. В конце концов возвращают злосчаст
ные 50—60 рублей. А ты уж и не рад им.

К чему я это все описываю? К тому, чтобы в управле
нии связи поняли, наконец, что с любым работником, а 
тем более ветераном труда, выполняющим, не щадя жи
вота своего, обязанности двух-трех человек, надо обра
щаться бережнее, внимательнее к ним относиться. Стыд
но вьжолачивать свои деньги. Еще горше сознавать, что 
к тебе относятся, как к человеку на побегушках, неува
жение чувст|^рвать.

Работники связи поймут меня лучше других. Они-то 
знают, каково начальнику без помощника с оператором, 
который в отделении без году неделя. Каждая бумажка 
знакома, видишь, куда дать ей. ход. И вникаешь во все, 
все делаешь одна за всех. Делаешь и не жалуешься, ес
ли видишь понимание, поддержку.

Поверьте мне, я не нытик. Я очень даже энергичная 
женщина, а по характеру уживчивая, веселая. На 
почтамте, по крайней мере, все знают меня такой. Всегда 
была общественницей и даже сейчас являюсь членом со
вета ветеранов связи, хотя и уволена... за ненадобностью.

Вот я и дохожу до моей кровной обиды. В содокладе 
председателя профкома 3. М. Соколовой на торжествен
ном 'вечере в честь 70-летия Великой Октябрьской рево
люции были сказаны обо мне хорошие слова, меня наг
радили ценньм подарком. Но получить его я не смогла, 
так как была на больничном (от переохлаждения 
обострился артрит колена). На улице мороз с ветром, 
ехать из'57-го отделения связи (на Каштане) далеко. 
После выздоровления пришла в отдел кадров к Трем- 
бицкой. Она предложила мне 28-е отделение связи, зная, 
что там старое неприспособленное здание, всегда холод, 
да еще надо машины с посылками на улице разгружать 
вручную. И я отказалась туда пойти. Тогда мне без 
зазрения совести ответили: «Нет другой работы». И это 
при такой острой нехватке помощников, операторов, те
леграфистов. Со слезами на глазах я написала заявле
ние. Никогда не думала, что так закончится моя трудо
вая биография. Ведь даже с пьяницей-почтальояом разго. 
варивают, выясняют причины увольнения. А тут... Новый 
заместитель начальника почтамта В. В. Щепочкина под
писала трудовую книжку, даже не соизволив узнать при
чину, что-то порекомендовать мне. Удивительно ли, что 
не держатся на почтамте кадры, раз не умеют там с ни
ми работать, не ценят опыт и знания ветеранов.

Хотелось бы услышать м:нение руководителей почтам
та, управления связи, рядовых работников, ветеранов, 
как развиваться нашей отрасли дальше. Наступят ли 
перемены и когда?

В. ПЕТРОВА, 
ветеран связи.

Медпункт 
без фельдшера

Наша Дубровка —  довольно 
большое село в Кожевников, 
ском районе. Есть средняя 
школа, магазины, детский сад. 
Вечером можно отдохнуть в 
клубе. Построен Дом быта, где 
можно решить многие хозяй
ственные дела. Но вот беда. 
Заболей кто-нибудь из нас, и 
не к кому обратиться за вра- 
чебной помощью. Медпункт 
есть, а фельдшера нет. В cei- 
ле много молодых семей с ма
ленькими детьми, которые ча
сто болеют. Но даже первую 
медицинскую помощь оказать 
некому.

Один выход —  трястись 40 
километров с ребенком на ав
тобусе до центральной район
ной больницы.

Куда ни обращались, все 
бесполезно. Ответ один: нет
медиков, не хватает фельдше
ров. Где же выход?

Т. ЯКУХНО.
Кожевникавский район.

Здравствуй, старый Томск!

Снова роща зацветет...
Первыми высказали оза

боченность санитарным
■состоянием университетской 
рощи члены редколлегии в 
своей стенной газете «Про
метей» геолого-географичес
кого факультета. А чуть 
позже мысль о том, что ро
щу нужно спасать, и как 
можно быстрее, прозвучала 
на КОМСОМОЛ1ЮКОЙ конфе
ренции факультета. И вот 
первые субботники по вос
становлению заповедного 
уголка.

Глядя на кучи зшороста, 
мусора, засохших деревьев, 
даже не верилось, что все 
это—из 'университетской ро
щи. Многие спрашивали, а 
есть ли у рощи хозяин? 
Ведь в хозчасти университе
та числится не один штат
ный садовник, есть здесь, и 
общество охраны природы.

И очень хорошо, что от 
состояния равнодушного со
зерцания погибающего угол
ка природы первыми пере
шли к Делу комсомольцы. 
Жаль, правда, что пока 
только одного факультета.

Наблюдая за доброволь
ными помощниками—участ
никами «незапланирован
ного» субботника, я пове
рил, что такие энтузиасты 
помогут вернуть роще пер
возданный вид, что потреб
ность в таких субботниках у 
них не иссякнет.

Жаль только, что студен
там не хватало орудий тру
да, то и дело приходилось 
одалживать друг у друга ин
струменты. Да и бензопила 
бы не помешала для распи
ливания упавших , толстых 
деревьев. Беспокоит и то, 
что до сих пор не вывезен 
мусор после первого суб

ботника, хотя в АХЧ уни
верситета обещали выделить 
для этих целей рабочих.

«А кто призовет к поряд
ку строителей из медицин
ского' института?»—спраши
вали ребята. Те, рас
чищая площадку для стро
ительства, вытолкнули весь 
мусор в рощу, завалив 
мостик через бывшую речку 
Медичку...

Итак, первые Субботники 
удались. Хорошо расчищена 
северная часть рощи. А те
перь студенты собираются 
положить начало доброму 
почину: вьшускники факуль
тета высадят здесь деревца. 
Думаю, если их почин ста
нет традицией, то у рощи 
появится самый настоящий 
хозяин—студенты.

Ю. УТКИН, 
старший преподаватель 
Томского зчшверситета.

О наболевшем

И £ С О С т В Ш Е Е С Я  С Ч Й С П Е
Х р о н и к а  о д н о й  с е м е й н о й  д р а мы

То, о чем я хочу расска
зать, не принято выставлять 
на всеобщее обозрение. Но 
иного выхода у меня просто 
нет. Последняя надежда — 
на газету. Да и мой рас
сказ, думаю, предостережет 
кого-то от легкомысленных, 
необдуманных решений...

Познакомился я с Людми
лой в Богашевском доме 
отдыха на танцах (как поз
же выяснилось, на четвер
тый день после похорон ее 
первой дочери). Через два 
месяца мы с ней пожени
лись. Будущее представля
лось мне чистым и добрым. 
Казалось, ничто не может 
омрачить нашу жизнь. Но 
вскоре понял, что заблуж
даюсь. Последовавшие одно 
за другим открытия из не
далекого прошлого моей же
ны подействовали отрезвля
юще. Элементарные рамки 
приличия не позволяют 
мне называть вещи своими 
именами. Скажу лишь, что 
ни на одной работе она по
долгу не задерживалась. 
После увольнения из дет
ского сада № 3 устроилась 
в пятидесятый, но, не про
работав и шести месяцев, 
была уволена за прогулы. 
Ее трудовая книжка до сих 
пор находится в объедине

нии «Сибкабель». Найдя 
. другую, она устроилась в 
детские ясли.

В 1988 году, забрав 
Юлю, Людмила ушла из до
ма. Через две недели я уз
нал, что дочь получила со
трясение головного мозга во 
время пьяной драки, ра
зыгравшейся в доме матери 
Людмилы. Лечением дочки 
занимались я и моя мать. 
Мне же бывшая супруга 
сказала, что ребенок упал с 
качелей, и в моем присут
ствии пообещала дочке, что, 
если она что-нибудь расска
жет отцу, разобьет ей тап
ком губы й отправит в дет
ский дом.

После этого я предложил 
Людмиле квартиру и все, что 
в ней было, лишь бы она 
отдала мне детей. Она от
ветила, что не хочет терять 
алименты, а квартира ей и 
так достанется.

В мае прошлого года, за. 
брав без моего ведома де
тей. Людмила ушла жить к 
своей подруге, где. по рас
сказам детей и соседей, в 
однокомнатной квартире 
устраивались пьянки с 
мужчинами. Зачастую дети 
сутками находились в квар
тире одни, без пищи и над
лежащего ухода. Случалось,

что их просто-напросто вы
ставляли в коридор и до
поздна не пускали в квар
тиру. Соседи по этому пово
ду вызывали милицию.

В сентябре прошлого го
да ко мне на работу пришел 
сын (ему шестой год) и стал 
со слезами на глазах про
сить, чтобы я забрал его к 
себе жить. Юля тоже прихо- 
дйла и тоже просила за
брать. После этого дети 
проживают со мной, а быв
шая жена без зазрения со
вести получает алименты.23 
сентября прошло'Го года она 
насильно забрала дочь из 
школы и в течение трех 
дней не отпускала ее на за
нятия. Через несколько 
дней дочь тайком от матери 
убежала ко мне.

Я был вынужден подать в 
суд заявление об опреде
лении места жительства де
тей. После проволочек, 
длившихся почти четыре ме
сяца, он состоялся. Народ
ный суд Ленинского района 
не удовлетворил иск, по
данный Ленинским районе, 
о лишении Людмилы роди
тельских-прав, но детей все- 
таки отдал на воспитание 
мне.

В феврале нынешнего го. 
да моя бывшая жена реши

ла во что бы то ни стало 
разменять квартиру. Она 
подала в суд о вселении в 
двухкомнатную квартиру, 
где я проживаю с разнопо
лыми детьми. • Кстати, на 
суде Людмила заявила, что 
вышла замуж, у нее теперь 
другая семья. И,.несмотря на 
это, суд удовлетворил ее 
просьбу. В июне Людмила 
должна вселяться в кварти
ру.

Я много раз 'пытался раз. 
менять квартиру, но это 
практически невозможно. 
Все дело в том, что меня с 
детьми просто не пропишут 
в однокомнатную, а иначе 
размен не состоится. Что 
будет, если йою бывшую 
жену вселят?

Между тем она продол
жает мешать нашей спокой
ной жизни. 13 мая в оче
редной раз выкрала дочь 
прямо из школы. Судебный 
исполнитель народного су
да Ленинского района, раз
ведя руками, лишь посове
товал: «Если хочешь, то
иди и выкради ребенка об
ратно. Но если затеешь 
скандал, тебе не сдобро- 
вать»...

Что же делать? Как по
ступать? Почему представи
тели правоохранительных 
органов рассмотрели дело 
лишь с точки зрения соблю
дения буквы закона, без 
учета конкретной ситуации? 
А ведь более всех страдают 
дети.

, П. Н.,
водитель отдела

пожарной охраны УВД.

ш ш н я » о р м а и . и я

\Епо1п-Е1»ы Т А С С  соовщанят

П Р И Н Я Т О  ИТ ОГ ОВ ОЕ  
К О ММЮН И К Е

ГАВАНА. Принятием итогового коммюнике и 
плана действий завершилось здесь чрезвычайное 
заседание координационного бюро движения непри
соединения по проблемам разоружения, в котором 
приняли участие более 1 0 0  делегаций неприсоеди- 
нившихся стран, национально-освободительных 
движений и международных организаций.

В коммюнике подчеркивается, что важнейшей 
задачей международного сообщества остается из
бавление человечества от ядерной катастрофы. В 
то Же время отмечается, что в настоящий момент 
складываются благоприятные возможности для до
стижения полной ликвидации ядерного оружия. 
Развивающийся политический диалог между СССР 
и США способствовал улучшению климата в меж
дународных отношениях и выявил новые возмож
ности в сфере разоружения. Тем не менее основные 
проблемы нынешней эпохи остаются нерешенными.

Во многих районах мира сохраняются нестабиль
ность, противоречия и конфликты. Экономическое 
положение многих неприсоединившихся и других 
развивающихся стран становится все более серь
езным, дистанция между развитыми и развивающи
мися государствами продолжает расти. В этой об
становке, подчеркивается в документе, необходимо 
найти комплексное решение международных про
блем путем переговоров, прежде всего в рамках 
ООН.

Неприсоедияившиеся страны, говорится в заклю
чение коммюнике, с удовлетворением отмечают 
дальнейшее развитие всеобщей кампании против 
гонки ядерных вооружений и выражают уверен
ность в том, что движение за мир сыграет важную 
роль в достижении ядерного разоружения.

МЕРЫ П Р О Т И В  
СПИД и РАКА

БРЮССЕЛЬ. В бельгийскую столицу на сессию 
совета министров ЕЭС собрались министры здраво
охранения. Ключевые вопросы повестки дня—акти
визация и координация совместных усилий по борь
бе с тяжелейшими заболеваниями—синдромом при
обретенного иммунодефицита (СПИД) и раком.

На базе полученной статистики в 12 странах 
ЕЭС эксперты пришли к выводу, что сейчас в пер
вую очередь необходимо обеспечить информирова
ние населения о риске, связанном с распростране
нием СПИД, и мерах профилактики. На этой ста
дии научных поисков разгадки тайн этой болезни, 
считают специалисты ЕЭС, упор необходимо сде
лать именно на широкой информационной работе 
среди населения.

Кроме того. Комиссия европейских сообществ 
(КЕС)—исполнительный орган «Общего рынка» — 
разработала меры по расширению сотрудничества 
между ученымн-медиками, занимающимися иссле
дованиями в области СПИД, не только внутри 
ЕЭС, но и в рамках Всемирной организации здра
воохранения.

В области борьбы с раковыми заболеваниями 
министры займутся анализом результатов проводи
мой в жизнь программы мер, одобренной в октяб
ре прошлого года. КЕС предлагает, в частности, 
включить в нее жесткие инструкции, обязывающие 
"табачные компании печатать на сигаретных пачках 
процент содержания вредных веществ, предупреж
дать покупателей о вреде курения, сообщать, что 

.неизбежным последствием этой пагубной привычки 
является рак легких. Это предложение до сих пор 
не стало законом, поскольку мощное лобби табач
ных компаний сумело несколько раз отложить его 
обсуждение на сессиях совета министров ЕЭС.

Особое внимание на сессии предполагается уде
лить деятельности по предотвращению заболеваний 
раком легких так называемых пассивных куриль
щиков. КЕС подготовил ряд предложений по рас
ширению запретов на курение в общественных 
зданиях, на общественном транспорте.

НА Ч А Л С Я С У Д 
НАД Ч Е Л Е Н Т А Н О

РИМ. Известный итальянский певец и киноактер 
Адриано Челентано предстал перед римским судом 
присяжных. Он обвиняется в «нарушении полити
ческих прав граждан» и закона о проведении выбо
ров.

«Дело Челентано» разразилось после того, как 
он, выступая 7 ноября прошлого года в качестве 
ведущего популярной телевизионной передачи 
«Фантастике», призвал зрителей «голосовать про
тив охоты». А на следующий день в стране состо
ялись общенациональные референдумы по пробле
мам юстиции и использования ядерной энергии. 
Некоторые избиратели, последовав призыву веду
щего «Фантастике», так и написали на бланках 
для голосования: «Мы против охоты». Бюллете
ни с подобными надписями, не имеющими никако
го отношения к темам референдумов, естественно, 
были признаны недействительными, А заявление 
Челентано по телевидению было расценено римской 

. прокуратурой как «нарушение политических прав 
граждан».

Вина Челентано, по мнению судебных властей, 
заключается также в том, что он занимался «про^ 
пагандистской деятельностью» накануне референ
думов, в так называемый «день для размышле
ний», а это строго запрещено законом.

Весной этого года Челентано уже пришлось вы
платить 2 0 0  миллионов лир в качестве штрафа ди
рекции государственной радиотелевизионной ком
пании Раи-ТВ. После этого казалось, что дело бу
дет закрыто. Однако прокуратура передала матери
алы следствия в суд, что, как писали местные га
зеты, было большой неожиданностью для всех. 
Ск)глаоно действующему законодательству, певцу 
может грозить тюремное заключение сроком до 5 
лет.

ПОШУМЕЛИ-И ХВАТИТ
ПАРИЖ. Во Франции вступил в силу новый 

межминистерский декрет, строго регламентиру
ющий уровень шумов в профессиональной дея
тельности, на предприятиях, на улицах и в быту. 
Этот документ предусматривает строгие меры про
тив «нарушителей спокойствия», в том числе вну
шительные денежные штрафы до 1.300 франков.

Подобное внимание к борьбе против шума 
отнюдь не случайно. Специалисты подсчитали, 
что 70 тысяч различных производственных травм и 
инцидентов происходят в стране ежегодно именно 
из-за повышенного уровня шумов. Он является 
причиной примерно пятой части всех ежегодно ре
гистрируемых нервных и психических заболеваний, 
а также виновен в потере десятой части рабочего 
времени.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



>ЗНАМЯ 3 ию ня 1988 ГОДА ф  № 129 (20349) ^  СТР. 4

ШОТНЙ ВЕРШИСЬ 
В РОДНЫЕ НЕСТИ

■■ Репортаж
Просторный, капитально построенный клуб имени писа

тельницы-землячки Галины Николаевой в селе Мазалове 
казался в этот день тесным. И не только из-за множест
ва односельчан, собравпшхся здесь на не совсем обычное 
торжество. На стенах двух обширных залов фойе заняли 
свое место живописные полотна. Почти пятьдесят ориги
нальных работ принес в дар своим землякам томский жи
вописец — заслуженный художник Российской Федера
ции Константин Залозный.

Константин Григорьевич 
родился неподалеку, в де
ревне Подлессеке. Сейчас 
она исчезла, но художник 
успел* запечатлеть на одном 
из подаренных полотен уют
ную зеленую улочку родно
го села, окна родного доми
ка, где он когда-то появился 
на свет. Немало на его по
лотнах и подлесовцев. Вете
раны войны и труда Леонид 
Боженок и Николай Хоблов 
встретились здесь, в клубе, 
со своими портретами. Му
жественные лица много пе
реживших в своей жизни 
людей, правительственные 
награды на лацканах пиджа
ков... В жизни эти кряжи
стые старики кажутся все- 
таки проще, домашнее. К. Г. 
Залозный, кстати, собирает
ся продолжать галерею 
портретов ветеранов-земля- 
ков: ведь каждый из старых 
хлеборобов достоин того, 
чтобы быть увековеченным.

Зрители группируются 
около картин, спорят. Всеоб
щее внимание привлекло 
большое полотно «Весточ
ка». Пожилая женщина си
дит в деревенском доме. В 
руках у нее бумага. Легко 
понять, что это письмо от 
сына. Художник подарил 
землякам авторскую копию 
своей известной картины, 
оригинал которой находится 
в Томском художественном 
музее. ' .

Много внимания, разуме
ется, привлекли портреты 
земляков-ветеранов, кото
рых знает в деревне каж
дый. С удовольствием любу
ются мазаловцы и знакомы
ми сибирскими пейзажами 
— картинами «Первые про
талины», «Сибирские кед
ры», «Теплый день», «Село 
Ярское», натюрмортами.

Внимательно глядят зри
тели, особенно школьники, 
на полотно «Сверстники», на 
котором запечатлены пионе

ры, рассматривающие в му
зее страшный снимок из 
прошлого: ребячьи лица за 
фашистской колючей прово
локой, голодные детские ру
чонки...

Землякам определенно по 
душе творчество художника. 
Народу все прибавляется. 
Пора открывать митинг. Это 
делает заведующий отделом 
пропаганды и агитации Том
ского райкома партии Вик
тор Пронин. Он отмечает, 
что дар известного художни
ка, создание на его основе 
художественного м!узея от
крывает новую страницу в 
славной истории древнего 
сибирского села.

Заметно волнуясь, берет 
слово художник.

— Дорогие мои земляки! 
— говорит он. — Мои кар
тины — .это не столько дар. 
Это выполнение моего граж
данского долга художника. 
Ведь я родился и вырос в 
селе, по себе знаю цену 
сельского труда, его непре
ходящее значение в жизни 
народа, страны. Вот почему 
я решил запечатлеть на по
лотне образы ветеранов- 
земляков. Я обязательно 
продолжу эту работу. И дру
гие картины пополнят вашу 
галерею. Счастлив, что по
мог созданию в своих род
ных местах художественного 
музея, который, несомненно, 
будет пополняться. Рад и 
той работе, которую начали 
учащиеся и преподаватели 
вашей школы, они собирают 
документы и экспонаты по 
истории села, о своих одно
сельчанах. Краеведческий 
музей Мазалову нужен, и 
он обязательно будет. И как 
хорошо, что дирекция, пар
тийная организация совхоза 
всячески поддержива.ют это 
благородное дело. В атом — 
новь села, его сегодняшний 
день.

— Этот щедрый дар, за 
который мы очень благодар

н ы  К о н с т а н т и н у  Г р и г о р ь е в и 
ч у ,  —  г о в о р и т  д и р е к т о р  
с о в х о з а  « м а з а л о в с к и и »  И в а н  
и л л а р и о н о в а ч  С т е п а н о в , —  
к о  м н о г о м у  в с е х  н а с  о б я з ы 
в а е т .  м ы  д о л ж н ы  н е  т о л ь к о  
о т л и ч н о  т р у д и т ь с я  н а  р о д н о й  
з е м л е ,  н о  и  п о д н и м а т ь  д у 
х о в н о с т ь ,  о б щ у ю  к у л ь т у р у  
с е л ь ч а н .  И  м ы  э т о  с д е л а е м !

Горячее желание школы 
принять участие в этом про
цессе высказала ее директор 
Т. Н. Вдовиченко.

—  М ы  б у д е м  н а с т о й ч и в о  
п р о д о л ж а т ь  с о б и р а т е л ь с к у ю  
р а б о т у ,  —  г о в о р и т  о н а .  —  
Б у д е т  в М а з а л о в е  и  н а с т о я 
щ е е  к р а е в е д е н и е .

— В Мазалове интересно 
пересеклись различные ли
нии большого искусства, — 
говорит профессор педаго
гического института Л. Ф. 
Пичурин, исследовавший дет
ство Галины Николаевой, 
прошедшее в Томской обла
сти. — Среди работ, 
подаренных сегодня К. Г. 
Залозным, есть и портрет 
народного артиста (5ССР 
Михаила Ульянова. А ведь 
Ульянов сыграл .главную 
роль Бахирева в фильме по 
роману писательницы «Бит
ва в пути»...

Художник своим даром 
делает благородное дело. И. 
как знать, может быть, при
общает своих земляков к 
вечному искусству.

Торжественный митинг 
окончен. Художнику препод
носят полевые цветы. Зрите
ли внимательно рассматри
вают картины. Вопросам к 
их автору нет числа. Инте
ресуют и родные пейзажи, и 
прототипы многих портретов, 
выставленных в фойе. Нако
нец, многих интересует, как 
появилась в полотнах К. Г. 
Залозного пограничная тема 
(Кстати говоря, художнику 
скоро предстоит новая по
ездка к пограничникам — 
на Сахалин).

—  Я  д а в н о  м е ч т а л  п е р е 
д а т ь  с в о и  р а б о т ы  в  д а р  з е м 
л я к а м , —  г о в о р и т  К о н с т а н 
т и н  Г р и г о р ь е в и ч . —  В е д ь ,  
с о б с т в е н н о  г о в о р я , р а д и  э т и х  
л ю д е й , р а д и  и х  п р и о б щ е н и я  
к  в е ч н о м у  и  в ы с о к о м у  м ы  
в с е  и  р а б о т а е м .

Б. БЕРЕЖКОВ.

ТОМСКИЙ ТЕАТР В ТЮМЕНИ
1 июня Томский театр 

драмы начал свои гастроли 
в Тюмени. Они открылись 
спектаклем по пьесе Л. Лео
нова «Метель».

Накануне специальные 
передачи, посвященные га- 

.стролям томичей, прошли по

Экология и технология

■Тюменскому телевидению и 
радио. В программе гастро
лей томичей—одиннадцать 
спектаклей: «Кабала свя
тош» М.'̂  Булгакова, «А 
'днем он ни на что не жало
вался... »П. Шено, вечер од
ноактных зарубежных пьес

Ученые предлагают
Достаточно долго и по разным причинам 

общество однобоко потребляло достижения 
науки. Комплексные технологии с перера
боткой и утилизацией отходов, требующие 
значительных капитальйь1х вложений, 
спросом не пользовались. Хозяйственные 
руководители не наказывались за сбросы 
вредных отходов в окружающую среду, 
стало бытовать мнение, что природа все 
стерпит. В учебных заведениях лекции по 
охране окружающей среды насыщались 
лозунгами, а не цифрами и фактами. И 
постепенно все уровни общества зарази
лись весьма опасной болезнью—экологи
ческой безграмотностью'.

К удовлетворению ученых—специалис
тов в области экологии, перестройка эко
номических и социальных отношений в на
шей стране, режим гласности привели, на
конец, к тому, что научные разработки в 
области рационального природопользова
ния, комплексной переработки, улавлива
ния и утилизации отходов, создания без
отходных технологий и машин стали поль- 
зоват]^я спросом.

В октябре прошлого года на очередном 
заседании комиссии по охране окружа
ющей среды при Томском обкоме КПСС 
создан научный семинар по экологическим 
проблемам Томской области для широкой 
пропаганды среди населения г. Томска 
экологических знаний и рекламы новей
ших разработок ученых города. Повестка 
дня семинара, место и время работы пуб
ликуются в газете «Красное знамя» за 
неделю до заседания.

Коллективное мнение участников семи
нара за первые пять месяцев работы мож
но сформулировать следующим образом. 
Научный потенциал в городе достаточно 
велик, чтобы решить все экологические 
проблемы как в настоящем, так и в буду
щем. Программу областных природо
охранных мероприятий необходимо перера
ботать либо создать новую, с учетом всех

Б Ю Р О  П О ГО ДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачно с про
яснениями, местами слабый 
пождь, ветер юго-восточный, 
7 — 12 метров в секунду,
температура 13—16, по запа
ду 16—23, в Томске 16 — 
2 0  градусов тепла.

4 и 5 июня — облачно с

ТАИНЫ
АТМОСФЕРЫ

в  течение трех дней в 
Томске проходил X Всесо
юзный симпозиум по лазер
ному и акустическому зон
дированию атмосферы. В 
Академгородке собрались 
160 ученых из 24 городов 
страны. Открыл симпозиум 
председатель оргкомитета 
генеральный директор на
учно-технического комплек
са «Институт оптики атмо
сферы» академик В. Е. Зу
ев. На пленарных и секци
онных заседаниях было про
читано около 300 докладов 
и сообщений.

Участники симпозиума 
смогли ознакомиться с бога
той выставкой научно-тех
нической литературы, орга
низованной работниками го
сударственной публичной на
учно-технической библиоте
ки в здании Института оп
тики атмосферы. В пятницу 
3 июня ученые подвели ито
ги симпозиума, отметив 
большую важность дальней
шего развития средств ла
зерного и акустического 
зондирования атмосферы 
как в научном, так и в 
практическом плане.

В. ФЕФЕЛОВ.

«О, женщины!..» и другие. 
Маленьким тюменцам театр 
1ИЗ Томска привез спек
такль-сказку.

С рядом спектаклей то
мичи предполагают выехать 
в сельские районы области.

А. ФАТЕЕВ.

видов отходов промышленных предприя
тий, задач по созданию безотходных тех
нологий и замкнутых циклов водоснабже
ния, определению источников финансиро
вания, созданию творческих коллективов 
по внедрению передовых «аучных разра
боток. Действеяность семинара может су
щественно возрасти, если хозяйственные 
руководители, главные технические специ
алисты промышленных предприятий, руко
водители городских, советских и партийных 
органов примут активное участие в работе 
семинара.

По предложениям предприятий могут 
формироваться повестки специализирован
ных заседа'ний с заслушиванием заказных 
докладов. Для решения таких глобальных 
областных и городских экологических 
проблем, как улавливание из отходящих 
газов оксидов серы и азота, летучих орга
нических веществ, создание безотходных 
технологий и оборудования для очистки 
изде.лий из нефтепродуктов и солей метал
лов в гальванических производствах с 
исключением загрязненных промышленных 
стоков, необходимо создавать акционерные 
общества. Средства акционерных обществ 
могут формироваться из вкладов пред
приятий (пропорционально наносимому 
ущербу). Общество на эти средства сфор
мирует исследовательский и конструктор
ский коллективы, создаст комплекты кон
структорской и технологической докумен
тации для своих вкладчиков.

И последнее. На нашем семинаре могут 
выступать с докладами представители ин
ститутов и промышленных предприятий 
города и области. Тезисы докладов с ак
том экспертизы необходимо направлять по 
адресу: Томск-55, пр. Академический, 3, 
'Институт химии нефти СО АН СССР.

В. БОРДУНОВ, 
руководитель семинара, заместитель 

директора Института химии нефти 
СО АН СССР, зав. лабораторией

экологии.

прояснениями, местами не
большие кратковременные 
дожди, ветер западный, 7 — 
1 2  метров в секунду, 
температура ночью 4 —
9, по северо - востоку на 
почве возможны слабые за
морозки, днем 13—18, по 
югу до 23 градусов тепла.

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора -  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Телевидение
ПЯТНИЦА, 3 июня

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «1/20 минут». 8.35
— Мультфильмы. 9.05 — .«Дом 
у Светлых гор». 9.25 — «Лал- 
та». Короткометражный худо
жественный телефильм. 10.10
— «Живой огонь». Докумен
тальный фильм. 10.50 — Ново
сти.

С 11.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 
15.50 — «Города и годы». Ки. 
нопрограмма. 16.35 —Концерт. 
17.05 — «Отчего и почему?». 
17.35 — Поет камерный хор 
г. Иркутска. 18.00 — «Новато
ры и консерваторы». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.05—«Йро- 
шу слова». Выступление писа
теля В. С. Розова. 19.20 —
Танцует чХалай». Передача из 
Баку. 19.50 — «А прошлое ка
жется сном». Документальный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки».
21.45 — Премьера художест
венного телефильма «Сестра 
моя Люся». 23.25 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 —  Русские народные 
песни. 8.45 — Английский
язык. 1-й год обучения. 9.15 — 
Научно-популярные фильмы. 
10.00 — Концерт. 10.30 —
«Фильм —• детям». «Мой гене
рал». 2-я серия. 11.35 — Анг
лийский язык. 2 -й год обуче
ния. 12.05 — Новости. 12.16 — 
«Таможня». Художественный 
фильм. 13.30 — К Дню мелио
ратора. Документальный теле
фильм «Великополье». 14.00
— «Гляди веселей». 3-S серия. 
«Очарованный принц».

С 15.05 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Колыбель».

«Мужчины, мужчины, мужчи
ны». Кинопрограмма. Ц9.00— 
«События недели». 19 20 — 
«Природа и мы». 19.45 —«Пла
нета невидимок». Научно-по
пулярный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 —К гастролям Москов
ского ордена Трудового Крас
ного Знамени театра имени 
М. Н. Ермоловой.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Размышления о Мра- 
винском». 23.00 — Велогонка 
дружбы стран Балтийского мо
ря. 23.15 — Теннис. Открытый 
чемпионат Франции. Полуфи
нал.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.Xi5 — 
Концерт. 18.40 — Документаль-' 
ный телефильм. «Говорящие 
пески». 19.00—И. Врамс. Сим
фония № 2. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Это вы можете».

Понедельник, в  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8,35 — Футбольное 
обозрение. 9.05 — «Борис Годунов». Ху
дожественный фильм. 1-я и 1-я серии. 
В перерыве (10.20) — Новости. 11.40 — 
Мультфильм.

С 12.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 — «В объекти
ве — Швеция». Кинообозрение. 16.10 — 
«Страницы истории». В. В. Куйбышев. 
К 100-летию со дня рождения. 16.45 — 
«Портрет современника». Кинопрограм
ма. 17.35 — Мультфильм. 18.30 — «В 
мастерской художника». Вячеслав Клы
ков. 18.45 — Футбольное обозрение. 
19.15 — Навстречу XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. Обсуждаем Тези
сы ЦК КПСС. 119.45 — Премьера филь
ма-спектакля Государственного академи
ческого Малого театра Союза ССР 
«Иван». 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — Продол
жение фильма-спектакля. 23.20 — «Се
годня в мире». 23.30 — Романсы на 
стихи А. С. Пушкина в исполнении И. 
Архиповой. ,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Рус
ская речь. 8,50 — Мультфильм. 9.20 — 
«Раймонды многоликий образ». Концерт. 
9.50 — Научно-популярные фильмы.
10.30 — «Делай с нами делай как мы. 
делай лучше нас», 11.30 — «Пора доб
рых всходов». Документальный теле
фильм. 12.00 — «Фильм — детям». «Го
лубой патруль». 13.05 — Новости. 13,15
— «Весенний призыв». Художественный 
Фильм, с субтитрами. 14.45 — Теннис. 
Открытый чемпионат Франции, Финал.

С 15.30 до 18.05 — перерыв.
18.05 — .Новости.
ТОМСК. 18,15 — Концерт. 19.00 — 

«День области». 19.15 — «Ноль один». 
Поогоамма для молодежи.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи. 
МО лыпти!».

ТОМСК. 20.15 — «Край родной». Те- 
леочерк «Имени знатных .людей села», 

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — 
«Таллинские «дни моды». 22,40 — «Ут
ренняя почта» (повторение).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Служу Советско
му Союзу!». 19.15 — Международная 
панорама. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Народные мелодаи.
20.30 — Теннис. Открытый чемпионат 
Франции. Финал.

Вторник, 7  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Иван» Фильм- 
спектакль, В перерыве (9.50) — Новос
ти. 11.35 — «Очевидное — невероятное».

С 12.35 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 — Программа 
Бурятского телевидения. 16.40 — Кон
церт. 17.10 — «Откуда есть пошла...» 
У истоков русской культуры. 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.05 — Знакомьтесь; 
делегаты XIX Всесоюзной партийной 
конференции. 19.50 — «Современница». 
Тележурнал, Передача ,1-я. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор перестройки». 
21.45 — «Дело об украденной скрипке». 
Документальный фильм. 23.15 — «Се
годня в мире». 23.25 — Минуты поэзии. 
Стихи А. С. Пушкина. 23.35 — Премьера 
документального телефильма «Зову 
живых».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — ТЛар- 
окие народные песни. 8.40 — Француз
ский язык. 1-й год обучения. 9.10 — 
Научно-популярные фильмы. 9.50 — 
Французский язык. 2-й год обучения. 
10.20 — «Дом Бернарды Альбы». Худо
жественный телефильм. 11.50 — Доку
ментальные фильмы. 12.30 — «Фильм
— детям». «Судьба барабанщика». 1-я 
серия. 13.35 — Новост*. 13.45 — <На- 
растояновы». Телевизионный четырех
серийный художественный фильм. 1-я 
серия.

С 14,50 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — К 100-летию со дня 

рождения В. В. Куйбышева. Письма из 
нарымской ссылки. 18.45 — Киножур
нал. 19.00 — «День области». 19.15 — 
«Подумаем вместе». Обсуждение филь
ма «Холодное лето 53-го». 20.20 «Спас
ти человека». Передача 3-я. 20.45 —
«Спокойной ночи, малыши!».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — За
ключительный концерт фестиваля, по
священного 85-летию со дня рождения 
народного артиста СССР А. И. Хачату
ряна.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Нов-ости. 18.15 — «...До шестнадцати 
«  старше». 19.00 — Киноафиша. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!». 20.15 — 
Ритмическая гимнастика. 20.45 — Уро
ки тенниса. Передача 1-я.

Среда, 8  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут», 8.35 — Мультфильм.
9.30 — «Клуб путешественников». 10.30
— Новости. 10.40 — «Впервые на экра
не ЦТ», Художественный Фильм «Русь 
изначальная». 1-я серия.

С 12.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожектор 

перестройки». 15.50 — Выступление 
народной сельской капеллы «Вильния» 
(Вильнюс). 16.05 — «Преодолей себя». 
О клубе лго(®телей бега. 16.25 — Про
грамма Магаданской студии телевиде
ния. 17.25 — «Здравствуй, музыка». 
18.10 — «Истоки». О древнерусской жи- 
вописА. 18.35 — «Сегодня в мире». 18.55
— Навстречу XIX Всесоюзной партий
ной конференции. История. Литература. 
Общество. Передача 1-я. 19.40 — «Впер
вые на Экране ЦТ». Художественный 
фильм «Русь изначальная». 1-я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 — «Прожентрр 
перестройки». 21.45 — Встреча первого 
секретаря Кировского обкома КПСС 
С. А. Осминина с молодежью. 23.00 — 
«Сегодня в мире». 23.10 — «Шоу? Нет, 
контакт».

ПРОГРАММА ТЕЛЕПИЗИвННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю
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ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Род
ники». 8.50 — «За безопасность движе
ния». 8.55 — Немецкий язык. 1-й год 
обучения. 9,25 — Научно-популярные
фильмы. 10.05 — Немецкий язык. 2 -й 
год обучения. 10.35 — «В согласии с 
природой». Документальные телефиль
мы. 11.25 — Мультфильмы. 11.55 — По
эзия. А. Жигулин, 12,30 — «Фильм — де
тям». «Судьба барабанщика». 2-я серия. 
13.35 — Новости. 13.45 — «Карастоя- 
новы». 2-я серия.

С 14.50 до 17.55 — перерыв.
■1;7.55 — Новости.
ТОМСК. 18.05 — «Однодневная коман

дировка». Документальный фильм. 18.35
— Навстречу XIX Всесоюзной партий
ной конференции. 19,00 — «День обла
сти». 19.15 — Почта «прямой линии» 
«За безопасность движения».

МОСКВА. 20.00 «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «В надежде на взаим
ность...» Грузинская поэзия в творчест
ве томичей. 20.40 — «Из полевого днев
ника орнитолога Андреева». Докумен. 
тальныя фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — Пре
мьера документального фильма «Порт
рет Советского Союза». (Производство 
США). 5-я серия — «Прибалтийский 
стиль». 6-я серия — «Земля меча и ора
ла».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.55
— Новости. .18.05 «Сельский час». 19.05
— «Крупным планом». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!». 20.15 — «Музы
кальный киоск». 20.45 — Уроки тенни
са. Передача 2-я.

Четоерг, 9  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Русь изначаль
ная». 1-я и 2-я серии. В перерыве (9.55)
— Новости. 11.10 — Встреча первого 
секретаря Кировского обкома КПСС 
С. А. Осминина с молодежью.

С 12.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожектор

перестройки». 15.50 «Современный облик 
Португалии». Киноочерк. 16.10 —«Спорт 
и личность». А. Медведь. 16.40 — «От
чего и почему?». 17.10 — Композитор 
Владимир Кобекин. 17.55 — «...До шест
надцати и старше». 18.40 — «Сегодня в 
мире». 18.50 — Мультфильм. 19.10 — 
Навстречу XIX Всесоюзной партийной 
конференции. История. Литература. Об
щество. Передача 2-я. 19.55 — «Впер
вые на экране ЦТ». «Русь изначальная». 
2-я серия. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — С. 
Рахманинов. Литургия Иоанна Златоус
та. 23.00 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
-1- Утренняя гимнастика. 8.20 — Концерт.
8.50 — Испанский язык. 1-й год обуче
ния. 9.20 — Научно-популярные филь
мы. 10.00 — Испанский язык. 2-й год
обучения. 10.30 — Музыкальная переда
ча для юношества. 12.45 — «Фильм — 
детям», «Судьба барабанщика». 3-я се
рия. 13.50 — Новости. ■ 14.00 «Кара- 
стояновы». ,3-я серия.

С 15.05 до 16.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
Том ск. 18.10 — Кинопрограмма. 19.00

— «День области». 19.15 — «Корабелы 
поселка Самусь».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Чтобы не было бе
ды...» О безопасности на воде. 20.40 — 
«Как стать миллионером». Документаль
ный фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Фу
эте». Художественный фильм («Лен- 
фильм», '1986 г.)

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — Концерт. 19.00 —
«Клуб путешественников». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!». 20.15 — Рит
мическая гимнастика. 20.45 — Уроки
тенниса. Передача 3-я.

Пятница, 1 0  нюня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Русь изначаль
ная». 2-я серия. 9.40 — Мультфильм.
9.50 — Новости. 10.00 — «Живи, Зем
ля». Экологическая программа.

С 11.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 16.40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 — «Пятилетка; 
дСпа и люди». Кинопрограмма. 16.40 — 
«Песня-88». 17,00 — «Тигр снегов». Ху
дожественный фильм. 18.05 — «Согла
сие». Документальный фильм. 18.30 — 
«Наука; теория, эксперимент. практи
ка». 19.00 — «Сегодня в мире». 19.20— 
«Семейный экран». Художественный 
фильм «Венок сонетов». 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор перестройки».

21.45 — «Что в имени тебе моем?» До
кументальный фильм. 22.35 — . «Сегод
ня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00— 
Утренняя гимнастика. 8.20 — «Мне сни
лась музыка». <1шльм-концерт. 8.50 — 
Мультфильм. 9.00 — Английский язык. 
1-й год обучения. 9.30 — Научно-по
пулярные фильмы. 10.10 — Английский 
язык. 2-й год обучения. 10.40 — «Горо
да и годы». Документальные телефиль
мы. 11.20 — «Хоровод». 11.50 — «Фу
эте». Художественный фильм. 13.25 — 
Новости. 13.35 — «Карастояновы». 4-я 
серия.

С 14.40 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15—«Атеистические диало

ги». 19.00—«События недели». 19.20 — 
«Юридическая консультация». 19.45 — 
Документальный фильм.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК, 20.15 — «Село; люди и эко
номика». Место встречи — Лучаново.

МОСКВА, 21,00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Ил
люзион». Художественный фильм «Сте
пан Разин». («Мосфильм», 1939 г.). 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Автограф». Ц9.30
— Поет М. Минцаев. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.Т5 — «Для всех 
и для каждого». 20.45 — Уроки тенниса. 
Передача 4-я.

Суббота, 1 1  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Весна жизни». 
Документальный фильм. 9.15 — Репор
таж об открытии чемпионата Европы 
по футболу. 9.30—Матч сборных команд 
ФРГ и Италии. 11.20 — «В странах со-

t  циализма». 11.40 — «Перестройка- про
блемы и решения». 18.10 — «Невозмож
ный Бесков». Документальный фильм. 
14.10 — «Сегодня в мире». 14.30 ■ — 
«Для всех и для каждого». 15.00—К XIX 
Всесоюзной партийной конференции. Пе
рестройка и культура. 16.00—«Я люблю 
тебя, жизнь». Телевизионный фотокон
курс. 16.05—«Годы, поколения, песни». 
Передача 4-я. 16.50 — «Очевидное — не
вероятное». 17.50 — «9-я студня». По 
итогам советско-американской встречи 
на высшем уровне в Москве. 18.50 — 
«При открытых дверях». Художествен
ный телефильм. 1-я и 2-я серии. 21.00
— «Время». 21.30 — «Прожектор пере
стройки». 2Т:40 — «В субботу вече
ром». Телевизионное знакомство. Ни
кита Михалков. 23.05— Новости, 23.10
— «Храм». Документальный телефильм. 
00.|10 — «Прошу слова». Выступление 
писателя А. Адамовича.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «София 
Киевская» из цикла «Грани познания».
9.00 — «Здоровье». 9.45 — «В мире
животных». 10.50 — «Диалог с компью
тером». Передача 6-я. 1/1.35 — «Чело
век. Земля. Вселенная». 12.40 — Бесе
ды о русской кулбтуре. Передача 7-я. 
Декабристы. 13.45 — «Музыкальный 
по,ртрет». Георг Фридрих Гендель. (ТВ 
ГДР). 14.45 — «И жизнь, и слезы, и лю- 
бовб». Художественный фильм с субтит
рами. 16.25 — Приложение к телевизи
онному альманаху «Наше наследие». 
16.55 — «Экран зарубежного фильма». 
«Офицеры». (ГДР, 1986 г.). 18.20 — <Ма- 
тенадаран». Фильм 5-й — «В сйяньи ут
ренних лучей». Фильм 6-й — «Утро све
та». 19.20 — Премьера документального 
телефильма «А. Н. Островский». 19.50— 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.05 — 
Концерт из произведений Кара Караева. 
20.50 — «Прожектор перестройки». 21.00
— «Время». 21.30 — Футбол. Чемпионат 
Европы. Сборная Дании — сборная Ис
пании.

Воскресенье, июня
ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕГКОЙ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Новости. 8.15 — Ритмическая гимна
стика. 9.00 — Мультфильм. 9.20 — Ти
раж «Спортлото». 9.30 — «Будильник».
10.00 — «Служу Советскому Союзу!»
111.00 — «Утренняя почта». 11.30 —
«Это вы можете!» 12.20 — «Ералаш».
12.30 — «Музыкальный киоск». 13.00—
Навстречу XIX В с е с о ю з н о й
п а р т и й н о й  к о н ф е р е н ц и и .
«Сельский час». 14.00 — «Здоро
вье». 14.45 —■ «Театр юного зрителя». 
Премьера телеспектакля «Зимняя сказ
ка» по пьесе В. Шекспира. 16.20 —
Фантастика в мультипликации. 16.40 — 
«Свидетели драм и величия». Докумен
тальный телефильм, 16.55 — Песни 
С. Туликова. 17.25 — Минуты поэзии.
17.30 — «Лев Гурыч Синичкин». Худо
жественный телефильм. 18.45 — Между
народная панорама. 19.30 — «Впервые 
на экране ЦТ». Художественный фильм 
«Подсудимый». («Ленфильм», 1985 г.).
21.00 — «Время». 21.30 — Футбол. Чем
пионат Европы. Сборная Англии—сбор
ная Ирландии. 1-й тайм. 22.15 — «Про- 
шу слова». Выступление поэта К. Ван- 
шенкина. 22.30 — Футбол. Чемпионат 
Ев,ропы. Сборная Англии — сборная 
Ирландии. 2-й тайм. 23.15 — Новости. 
23.25 — Премьера документального те
лефильма «Путешествие по Московско
му Кремлю».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!». 8.15 —
«Наш сад». 8.50 — Киноальманах «Го
ризонт». 9.20 — «Портреты». А. Фет. 
10.40 — «На урок к учителю...» Урок 
В. Ф. Шаталова. Передача 3-я. 10.40 — 
Научно-популярные фильмы о нацио
нальных видах спорта. 11.10 — Теле
журнал «Агро». 11.40 — «Жизнь замеча
тельных людей». Академик Н. Н. Бур
денко. 12.45 — «Во!фуг света» Кино
альманах. 13.15 — «Если вам за..,». Ве
дущая — писатель В. Токарева. 14.00 — 
«Что? Где? Когда?». 16.00 — «Действую
щие лица». О проблемах Загорского 
детского дома. Передачи 1-я и 2-я.
17.30 — «Мир кукольного театра». Вы
пуск 3-й. 18.20 — «Беседы о русской
хоровой культуре». Передача 2-я. С. И. 
Танеев. 19.20 — Легкая атлетика. Меж- 
дунадодные соревнования памяти брать
ев Знаменских. В перерыве (20.00) — 
«Спокойной ночи, малыши!» 21.00 — 
«Время». 21.30 — «Мать Мария». Худо
жественный фильм. («Мосфильм», 
re82 г.).

Н, V.  НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНО
ГО ЗНАМЕНИ ТЕАТРА ИМ. 
М. Н. ЕРМОЛОВОЙ.

3 июня в помещении театра 
драмы —  «Спортивные сцены 
1981 года» —  19;

в помещении Большого кон
цертного зала —  «Зиновий 
Гердт рассказывает о профес
сии, о времени, о себе» —  19.

Дворец зрелищ 
и спорта

3 июня. «Танцор дисно» (две 
серии) — 17. 20. 
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
4. 5 июня. Мультсборник 

N (2  — 10, П-30, «Тайное пу
тешествие Эмира» —  13, 15. 
«Соучастие в убийстве» —  17, 
19. 4-го —  «Золотая цепь» —  
21- 5-го —  «Опасные гастроли» 
— 2 1 '.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
4 июня. «Бирюзовое ожере

лье» .—  9, 10-50, 12-40, 14-30, 
18-10 20, 21-40. «Соблазн» —
16-20:

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-68, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
l-in-75, 1-4460, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
133-58, 1-26-80

5 июня. «Бирюзовое ожере
лье» —  9, 12-40, 14-30, 18-10, 
20 21-40. «Волшебник Лала»—  
10-50. «Соблазн» —  16-20.

имени М. ГОРЬКОГО
4, 5 июня. «Беглецы» -8 -4 0 , 

10-20, 12 13-40, 15-20, 17, 16-40, 
20-20, 22. «Сальвадор» (две се
рии) —  8-30, 11, 13-30, 16.
18- 30, 21. «Риск» —  9. 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
«Д руг» —  8-40, 40-20,  ̂ 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
4 5 июня. «Сальвадор» (две 

серии) —  8-40, 19. «Разговор»
—  8-30. 12, 14,. 16-05, 18-10, 
20-15, 22-15. Мультсборник —  
10-30. «Десять негритят» (две 
серии) —  41-30, 16-30. 21-20.

«ПИОНЕР»
4, 5 июня. «Роня —  дочь 

азбойника» —  9, 11, 13.
ультсборник «Мартынко» —  

15. 16-30. «Окно спальни» (две 
серии) —  18, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
4, 5 июня. «Странные люди»

—  9, 10-50. 12-40, 14-30, 19-50. 
«новые амазонки» —  16-10, 18, 
21»30.

«СИБИРЯК»
4, 5 июня. «Человек со звез

ды» —  42-40, 14-20, 16. 17-40,
19- 20, 21. 4-го —  «Мальчик-с- 
пальчик» —  9-20, 11; 5-го —  
Мультсборник —  9-20, 11.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
4, 5 июня. «Старик Хотта- 

быч» —  13. 15. «Короткое за
мыкание» —  17, 19. 21.

М:

Производственное объеди
нение «Томскводокайал» на
поминает абонентам индиви
дуального сектора о погаше
нии задолженности за поль
зование водой до 15 июня 
1988 г. В противном случае 
материалы на должников бу
дут переданы в суд. Оплата 
за воду принимается всеми 
сберегательными кассами го
рода. Наш расчетный счет — 
50806, Облжилсоцбанк.

Бассейн «Томь» предла
гает ва июнь свои ус
луги по организации обуче
ния плаванию для детских 
клубов, площадок, лагерей 
для школьников и всех же
лающих любых возрастов.

Томский лесопромышлен
ный комбинат реализует для 
населения за наличный рас
чет пиломатериалы хвойных 
и лиственных пород, поло
вую рейку, а также отходы 
лесопиления и деревообра
ботки. Отпуск производится 
с 8  до 17 часов, кроме суб
боты и воскресенья.

Обращаться по телефону 
2-26-29. Проезд автобусом 
№ 4 до ост. «2-й жилпосе- 
лок».

Музыкальное общество Томской области 
Секция томских композиторов
8  июня
Дом творческих организаций «

т в о р ч е с к и й  в е ч е р
члена Союза композиторов СССР К. М. ЛАКИНА.
Начало—в 19 час.

Томский учетно-кредит
ный техникум объявляет 
прием на подготовительные 
курсы для желающих по
ступить в техникум в 1988 
■году. Плата за обучение в 
сумме 15 рублей вносится в 
кассу техникума. Начало 
занятий — 1 июля 1988
;года. Прием заявлений— 
ежедневно, с 9 до 17 часов. 
Выходные дни; суббота, во
скресенье. Справки по теле
фону 4-40-10.

Специализированное стро
ительно-монтажное управле
ние «Упрхлебпрома» реали
зует автотранспорт:
ЭИЛ-157, ГАЗ-52-фургон, 
ГАЗ-53-фургон, ЗИЛ-5551 
КАЗ-608.

Обращаться: г. Томск ул 
Белинского, 58. 
для справок 
4-74-66.

Т е л е ф о н ы
4-82-72,

Отдел информации и 
нультуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпаш'еве —  36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-Зб-бв
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-9.1 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Газета печатается офсетным способом. 

Выходит 300 раа •  году.

Организации Минмонтаж- 
сяецстроя СССР. Главтомск- 
строй, обком профсоюза 
рабочих строительства и 
промышленных материалов 
выражают глубокое соболез
нование начальнику Том
ского производственно-рас
порядительного управления 
В. А. Еремину по поводу 
смерти цтца .

ЕРЕМИНА
Александра Осиповича.

Областной и городской 
отделы народного образова
ния, горком профсоюза ра
ботников просвещения, пе
дагогический коллектив 
Дворца пионеров выражают 
глубокое соболезнование 
директору Дворца пионеров 
Т. П. Ефимовой в связи со 
смертью матери

ЕФИМОВОИ 
Клавдии Васильевны.

КЗ 08640.
1 2 3
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